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«КАХЕТИ, КРАЙ
Р О Д Н О Й »

ВЫСШИЙ КОМПЛИМЕНТ
ТВОРЦУ:

«Я НЕ ЗНАЮ, КАК ЭТО
СДЕЛАНО!»

ПУТЕШЕСТВИЕ

FOJO С «ДИКИМИ ГУСЯМИ»

В АРГЕНТИНСКОМ ЗООПАРКЕ
БЕЛЫЙ МЕДВЕДЬ

СТАЛ ФИОЛЕТОВЫМ

ТРЕНЕР – ПРЕЗИДЕНТ

ФЕДЕРАЦИИ

МЕДАЛЬ РЕЙГАНА
ТЕНГИЗА ЧИГВИНАДЗЕ

«РАО ЕЭС» СЧИТАЕТ ВОЗМОЖНЫМ СОКРАЩЕНИЕ
ТАРИФА НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ В ТБИЛИСИ

«Бизнес и сотрудниче-
ство совершенно нового ка-
чественного уровня», - так
оценил новый этап отноше-
ний с Правительством Гру-
зии председатель правле-
ния Единой энергосистемы
России Анатолий Чубайс на
состоявшейся 6 августа
встрече с Президентом Гру-
зии Эдуардом Шеварднад-
зе. На основании многолет-
него опыта сотрудничества
руководитель «РАО ЕЭС»
убеждён, что в этой новой
форме отношений начина-
ется нужный и выгодный для
обеих сторон процесс.

По оценке Анатолия Чу-
байса, предположения о
том, что появление в стра-
не энергокомпании России
усилит её политическое
влияние на Грузию, не обо-
снованы и совершенно не
реальны. «У Грузии есть
Конституция и цивилизо-
ванное законодательство,
определяющие формы соб-
ственности. Если раньше
мы продавали и Грузия по-
купала, то теперь речь идёт
об общей собственности,
которой мы должны распо-
ряжаться в соответствии с
нашими общими интереса-
ми», - заявил Анатолий Чу-

байс. По его словам, если
сотрудничество сложится и
будет нормально разви-
ваться, можно подумать о
будущих более серьёзных и
масштабных проектах, осу-
ществление которых долж-
но стать также полезным в
двустороннем порядке.

Глава государства выра-
зил надежду, что Прави-
тельство Грузии и «РАО
ЕЭС» смогут внести ощути-
мый перелом в энергосис-
тему страны. Он с удовлет-
ворением воспринял заяв-
ление Анатолия Чубайса о
том, что, в случае увеличе-
ния изъятия платежей,
«РАО ЕЭС» сократит тариф
на электроэнергию.

На встрече пришли к со-
глашению о том, что при-
мерно в течение месяца
компания будет интенсив-
но работать с Министер-
ством топлива и энергети-
ки Грузии для прояснения
конкретных деталей и раз-
работки стратегии, чтобы
как можно скорее присту-
пить к практической дея-
тельности.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

РЕАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ – ПЛОД НЕУСТАННЫХ УСИЛИЙ

Состоявшееся 6 августа
под председательством
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе очередное
заседание правительства
началось несколько необыч-
но. Вернее, до того, как при-
ступили к обсуждению пре-
дусмотренных повесткой
дня вопросов, присутство-
вавшая на заседании пред-
седатель парламента Нино
Бурджанадзе попросила
слова. Она выразила удив-
ление в связи с тем, что в
повестку дня не внесены
возникшие в энергетике
проблемы. Получив на это
обоснованный ответ руково-
дителя Госканцелярии Пет-
рэ Мамрадзе, Нино Бурджа-
надзе пожелала сделать
ещё некоторые замечания.

Спикер парламента выс-
казала обеспокоенность по
поводу того, что «AES-ТЭЛА-
СИ” продала принадлежав-
шие ей акции российской
компании “РАО ЕЭС” и на
это не последовало никако-
го реагирования со стороны
Правительства Грузии. Сей-
час, как известно, в нашу
страну прибывает с визи-
том руководитель упомяну-

той компании Анатолий Чу-
байс. Запланировано про-
ведение переговоров с ним.
В то же время об этом ни-
чего не сообщили парла-
менту. А, между тем, заяви-
ла она, энергетика – это
стратегическая сфера, пе-
редавать которую в руки
другого государства очень
опасно с точки зрения неза-
висимости страны. Крити-
чески оценила также Нино
Бурджанадзе принятый 5
августа на пленарном засе-
дании парламента порядок
укомплектования Централь-
ной избирательной комис-
сии и отметила, что в таком
случае велика опасность
фальсификации итогов вы-
боров и высказала поэтому
нарекания в адрес исполни-
тельной власти.

В связи с этим Прези-
дент Эдуард Шеварднадзе
заявил, что действовавшая
до сих пор в сфере энерге-
тики в Тбилиси компания
США “AES” оказалась недо-
бросовестным партнёром и
втайне от грузинской сторо-
ны осуществляла как пере-
говоры, так и деловые сдел-
ки с российской компанией.

Относительно необходимо-
сти введения парламента в
курс дела Эдуард Шевард-
надзе отметил, что пока
правительство не предпри-
нимало никаких конкретных
шагов и, следовательно, он
не может ничего сказать
законодателям. Когда будет
совершена какая-нибудь
сделка, тогда и появится
возможность дать всему
соответствующие оценки и
принять надлежащее реше-
ние. Вместе с тем Прези-
дент считает, что в настоя-
щее время не существует,
кроме “РАО ЕЭС” и “Газпро-
ма”, реальных партнёров,
которые могли бы взять на
себя подачу нам энергоно-
сителей и электроэнергии.
А впереди нас ожидает
зима.

Что касается ситуации в
парламенте и процедуры
рассмотрения там законо-
проектов, а также поведе-
ния законодателей, заявил
Эдуард Шеварднадзе, это
вопросы, которые нужно
упорядочить именно руко-
водству парламента, и вооб-
ще глава исполнительной
власти, то есть Президент,

не вправе вмешиваться в
функционирование законо-
дательного органа. Кстати,
каждый член парламента
должен быть в центре вни-
мания спикера и здесь не
имеет значения, в каком
блоке или какой фракции
состоит тот или иной зако-
нодатель. Во всяком слу-
чае, никто не может взять на
себя решения проблем, ко-
торые возникают между де-
путатами в процессе зако-
нотворческой работы. Это
прерогатива лишь спикера,
отметил Президент.

Принятый парламентом
порядок укомплектования
Центральной избиратель-
ной комиссии, заявил Эду-
ард Шеварднадзе, полнос-
тью соответствует вариан-
ту Бейкера. Во всяком слу-
чае, Джеймс Бейкер нигде,
ни на одной из встреч не го-
ворил, как должны  распре-
делить места в комиссии
оппозиционные политичес-
кие партии – это прерогати-
ва самих партий, поэтому в
это дело никто не вмеши-
вался.  Я, заявил Президент,
уже сообщил в США, что
парламент утвердил вари-
ант Бейкера.

После этого Нино Бурд-
жанадзе сочла свою мис-
сию выполненной и покину-
ла заседание.

Правительство присту-
пило к рассмотрению пре-
дусмотренных повесткой
дня вопросов. На заседа-
нии обсуждалась инфор-
мация об основных итогах
экономики Грузии в первой
половине 2003 года и бли-
жайших задачах, которую
представил министр эконо-
мики, промышленности и
торговли Георгий Гачечилад-
зе. Думаем, всем будет
приятно узнать высказан-
ное им мнение, что важней-
ший позитивный результат
минувшего периода нынеш-
него года – сформировав-
шаяся со второго квартала
года тенденция прогрессив-
ного улучшения положения

в промышленности, строи-
тельстве и торговле. Тради-
ционно высокими и ста-
бильными были темпы раз-
вития в транспорте и связи.
Поэтому параметр общего
экономического роста в
первой половине 2003 года
по сравнению с соответ-
ствующим периодом про-
шлого года составил 8,6
процента, что, между про-
чим, на 3 процентных пунк-
та превышает верхний пре-
дел предусмотренного ин-
дикаторным планом годово-
го параметра.

Естественно, что в рас-
смотрении этого вопроса
приняли участие почти все
члены правительства. Это и
понятно – предпринят ре-
альный шаг с точки зрения
реабилитации экономики
страны и сейчас очень важ-
но, чтобы позитивные ре-
зультаты развития ощутили
все.

В ходе обсуждения этого
вопроса произнес речь
Президент страны Эдуард
Шеварднадзе.

Глава государства от-
метил, прежде всего, ре-
альный прогресс, опре-
делившийся в последнее
время в Министерстве
экономики, торговли и
промышленности. “Сей-
час намного выше уро-
вень экономического
мышления, анализа. Со-
ответственно, представ-
ленный министром мате-
риал отличается более
высокой квалификацией
и знанием дела, в то же
время ориентирован на
будущее. В нем надлежа-
щим образом сформули-
рованы задачи, которые
мы должны решить в
сфере экономики”.

Эдуард Шеварднадзе
подчеркнул, что на дан-
ном этапе, то есть по ито-
гам работы за первую по-
ловину года, трудно гово-
рить об объеме годового
валового продукта. “Мы
пока не знаем, как будет

развиваться вторая поло-
вина, но начало очень хо-
рошее и обнадеживающее.
Главное, сохранить эти
темпы и подходы к конк-
ретным отраслям, пред-
приятиям и предпринима-
телям, способствовать
экономическому подъе-
му, поскольку на его фоне
все отрасли, в том числе
культура, духовность, ес-
тественно, пойдут по пути
подъема”.

Вместе с тем Президент
Грузии заявил, что эконо-
мический рост должен от-
разиться и на бюджете.
“Это  должно дать адекват-
ный рост бюджетных дохо-
дов во второй половине
года. Эти темпы, о кото-
рых здесь шла речь, пока
не отражены в бюджете.
Рано или поздно, это про-
изойдет. Это источник
могущества страны”, - за-
явил он.

По мнению Эдуарда Ше-
варднадзе, следует проин-
формировать население
об этих процессах, “чтобы
оно знало, с чем имеем
дело, растем мы или идем
назад, есть надежда или
нет. Думаю, приведенные
нами аргументы заслужи-
вают внимания”.

Президент Грузии здесь
же высказал довольно се-
рьезное замечание в ад-
рес Грузинского государ-
ственного телевидения и,
исходя из стиля его рабо-
ты в последнее время,
усомнился в том, что оно
уделит внимание  подоб-
ной информации. Соот-
ветственно, он поставил
под сомнение и целесооб-
разность выделения для
него крупной суммы из
бюджета. Эдуард Шевард-
надзе высказал надежду,
что руководители телеви-
дения “сами поймут, о
чем идет речь, проанали-
зируют свою работу, свое
поведение”.

Окончание на 3-й стр.

“В СЕКТОРЕ ЭНЕРГЕТИКИ ГРУЗИИ

НАЧИНАЕТСЯ НОВЫЙ ЭТАП ОТНОШЕНИЙ

С РОССИЕЙ. ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - Ч
ТОБЫ

ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕ В СТРАНЕ БЫЛО БОЛЕЕ

СТАБИЛЬНЫМ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ”





 

Н о в о с т и
Стоимость проекта –

25 миллионов долларов

По прогнозам экспертов, в ближайшие годы до 85
процентов грузопотоков в Грузии пойдут в сторону
морских портов. В этой связи возникла необходи-
мость реконструкции железнодорожных путей на
западе страны.

Разработан проект реконструкции и расширения
станций Батуми, Кобулети, Очхамури, Саджавахо
и ряда других. На первом этапе намечено развитие
их инфраструктуры и прокладка семи новых желез-
нодорожных путей. На втором этапе – еще четырех.
По оценкам специалистов, на осуществление всей
программы потребуется инвестиций в размере бо-
лее 25 миллионов долларов США.

Сакинформи

Эстония объявила Усаму
бен Ладена персоной нон грата

В столице Эстонии были объявлены персонами нон
грата Усама бен Ладен, а также все члены организа-
ции «Аль-Каеда» и движения «Талибан».

Как сообщает ИТАР-
ТАСС, такое заявление
было сделано вслед-
ствие присоединения
страны к позиции Ев-
ропейского союза о
борьбе с международ-
ным терроризмом.

Следует отметить,
что санкции ЕС предпо-
лагают не только зап-

рет на въезд в страну членов международных тер-
рористических организаций, но и замораживание
их банковских счетов, а также запрет на продажу
им оружия.

Как предполагают в Таллине, присоединение Эс-
тонии к антитеррористическим санкциям ЕС поло-
жительно скажется на безопасности страны и на ее
международных связях.

На американских
авиалиниях будут искать
бомбы, замаскированные

под электронику

Министерство национальной безопасности США вы-
пустило предписание для служб, обеспечивающих бе-
зопасность на авиатранспорте: контролирующим орга-
нам указано тщательно проверять обнаруживаемые у
пассажиров электронные устройства, сообщает Reuters.

Как полагают в министерстве, под различного
рода электронику могут быть замаскированы
взрывные устройства, с помощью которых терро-
ристические структуры, возможно, планируют уст-
роить новые теракты в самолетах.

Как сообщает NBC News, распоряжение, вероят-
но, связано с оперативными данными американс-
ких спецслужб, полученных с помощью разведки и
от захваченных членов «Аль-Каеды». Один из недав-
но пойманных функционеров этой организации рас-
сказал спецслужбам о некоторых планах террорис-
тов. Кроме того, в ходе разведывательной деятель-
ности агенты обнаружили прототипы бомб, замас-
кированных под электронную технику.

Абхазская делегация побывала
в Орловской области

Делегация руководства самопровозглашенной аб-
хазской республики во главе с т.н. “вице-президен-
том” Валерием Аршба и главой администрации Суху-
ми Леонидом Лолуа находится в Орловской области.

По приглашению губернатора области Егора
Строева абхазская делегация приняла участие в
юбилейных торжествах, приуроченных к шестиде-
сятилетию освобождения Орла от фашистской ок-
купации времен Великой Отечественной войны. Аб-
хазская делегация провела переговоры с руковод-
ством Орловской области, на которых были рас-
смотрены ряд совместных экономических проектов.

Сакинформи

В годовщину атомной
бомбардировки мэр Хиросимы

назвал США угрозой миру

6 августа в 58-ю годовщину атомной бомбардиров-
ки Хиросимы мэр города обратился к собравшимся в
парке Мира с критикой военной доктрины США, со-
общает сайт Japan Today.

По словам Тадатоши Акибы, договор о нераспрост-
ранении ядерного оружия «близок к полному краху».

«Американо-британская война против Ирака с оче-
видностью показала, что утверждение - война - это
мир, - провозглашается теперь в качестве истины», -
сказал он.

Наиболее резкие слова Акибы были обращены к
Вашингтону. «Основная причина (того, что договор
теряет силу) - это ядерная политика США, открыто
декларирующих возможность упреждающих ядерных
ударов, призывающих возобновить исследования по
ядерному оружию малой мощности и другому так
называемому «ядерному оружию, возможному к ис-
пользованию». Все это выглядит, будто ядерному
оружию поклоняются как богу», - заявил мэр.

Напомним, ежегодно на церемонию поминовения
собираются выжившие после взрыва 6 августа 1945
года (сейчас их средний возраст составляет 71 год)
простые люди и специально приглашенные гости.

В этот раз предложение посетить Хиросиму было
сделано лидеру КНДР Ким Чен Иру, чья страна соби-
рается в скором времени объявить себя ядерной
державой. Однако он проигнорировал приглашение.

В 8:15 по местному времени (именно в то время,
когда американский самолет сбросил атомную бом-
бу) начинает звонить колокол Мира и выпускаются
тысячи голубей. Сразу после взрыва в Хиросиме
погибли более 160 тысяч человек. Позже число по-
гибших от последствий бомбового удара выросло
до 231920 человек.

Вторая американская атомная бомба была сбро-
шена на Нагасаки 9 августа.

«КАХЕТИ, КРАЙ РОДНОЙ»
Первая конференция Ассоциации «Кизики» стала подлинно народным праздником

Несколько дней назад
Кизики – исторический
край Кахети - и его жители
принимали многочислен-
ных гостей со всей Грузии.

Всё началось с того, что
группа жителей Кизики, за-
интересованная будущим
родного края, ещё во время

визита Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе в
прошлом году основала ас-
социацию, цель которой -
объединить во имя идеи
процветания Кизики всех
достойных патриотов. Ини-
циативная группа ассоциа-
ции «Кизики» разослала
пригласительные билеты
почти во все края и регио-
ны Грузии.

В центре города Сигнахи
– на площади Соломона До-
дашвили собрались гости и
местные жители. Их при-
ветствовал гамгебели Сиг-
нахи Гоги Чучулашвили, ко-
торый не скрывал радости
и не жалел благодарствен-
ных слов к специально при-
бывшим на праздник пред-
ставителям общественнос-
ти. Прежде всего народное
шествие направилось к ме-
мориальным памятникам
Соломону Додашвили, Вано
Сараджишвили и Авлипию
Зурабашвили – знамени-

тых соотечественников, ро-
дом из Кизики. Были возло-
жены цветы.

«Патриотизм, любовь к
родному краю и народу, ме-
ценатство, наряду со многи-
ми другими качествами, –
особая генетическая ответ-
ственность жителей Кизики,

- этими словами начал своё
выступление в конференц-
зале гостиницы «Нуго» Гам-
гебели. Эти сердечные сло-
ва он посвятил памяти тра-
гически погибшего соотече-
ственника, работавшего в
России преуспевавшего
бизнесмена Нугзара Надаш-

вили. К сожалению, автор
идеи не дожил до дня презен-
тации гостиницы, а начина-
ние во имя потомков завер-
шил его отец - директор Кар-
данахского винного завода.
Участники праздника напра-
вились к Историко-этногра-
фическому музею, при
этом хозяева намекнули го-
стям на беспрецедентный
факт «быть умелыми в срав-
нении с другими и открыть
музей даже в здании ресто-
рана». По правде говоря, не-
возможно остаться равно-
душным, осмотрев обнару-
женные в результате раско-
пок последнего времени
уникальные археологичес-
кие находки, теперь уже му-
зейные экспонаты, возраст
которых превышает даже
ХХVI век до н.э. Первую кон-
ференцию ассоциации «Ки-
зики» благословил настоя-
тель православной церкви
отец Серги. Президент ассо-
циации, ректор Сигнахского
филиала Тбилисского госу-
дарственного университета
имени Иванэ Джавахишви-
ли профессор Гайоз Нади-
рашвили объявил конфе-
ренцию открытой.

“Неполитическая органи-
зация “Кизики” создана
своевременно (если не с

опозданием), это имеет ог-
ромное значение. Грузия
вступила в третье тысячеле-
тие как независимая стра-
на, что столь важно для на-
шей многовековой исто-
рии. Наше общество, каж-
дый гражданин должны убе-
диться, что экономические
трудности не оттеснили на
задний план заботу о наци-
ональной самобытности. По
словам великого Ильи Чав-
чавадзе, “страна - не храм,
где люди должны молиться,
а мастерская, где люди дол-
жны трудиться”. Действи-
тельно, в сложный период
заложена основа ассоциа-
ции “Кизики”, деятельность
которой связывается с эко-
номическим и культурным
процветанием Грузии и,
прежде всего, ее истори-
ческого края – Кизики”, - от-
метил в своем выступлении
Гайоз Надирашвили.

В ходе торжественного
концерта на сцене сменяли

друг друга и приветствовали
создание ассоциации  ее уч-
редители Вахтанг Кизику-
рашвили, Нугзар Шошиаш-
вили, Отар Хатиашвили, Да-
вид Зурабашвили, Нуну Ду-
гашвили, Элберт Батиашви-
ли, Бидзина Мазиашвили,
Лери Мирашвили и другие.
Сигнахский народный хор
впервые исполнил написан-
ный замечательным сыном
этого края, композитором
Бидзиной Квернадзе гимн,
который он посвятил родно-
му Кизики и его жителям.

Следует отметить, что и
на этот раз кизикцы, боль-
шие патриоты своей земли,
остались верны присущим
кахетинцам спокойствию и
мудрости и, несмотря на
трудности в стране и про-
блемы в самом Кизики,
уверены в процветании
родного края.

Иамзе КИКНАДЗЕ
Корр. Сакинформи

Проб ле ма

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПРОЕКТ РЕАЛИЗУЕТСЯ

Водохранилища Жинва-
ли, Сиони, Самгори, Цалка,
Шамкир, Еникенд, Варвара
и другие, построенные на
Куре и ее притоках, не толь-
ко значительно улучшили
рациональное использова-
ние водных ресурсов, энер-
гетическое обеспечение
регионов и состояние ирри-
гационных систем, но со
временем создали ряд про-
блем для окружающей сре-
ды и санитарно-экологичес-
кого состояния вод бассей-
на Куры. Это, прежде всего,
- повышение эрозии почвы
и степени загрязненности
воды органическими про-
дуктами, промышленные и
коммунальные стоки Тбили-
си, Рустави, Гянджи, Минге-
чаури, засоленность воды и
т.д. Так, засоленность ее
превышает норму в два-три
раза, а содержание вред-
ных веществ в воде вблизи
дельты – в 14 и более раз.

Грузинская ассоциация
экологического и биологи-
ческого мониторинга со-
вместно с Азербайджанс-
ким обществом «РУЗГЯР»
при финансовой поддерж-
ке фонда «Евразия» осуще-
ствляет грузино-азербайд-
жанский проект «Разработ-
ка рекомендаций по приме-
нению международных
стандартов и нормативов
для охраны и использова-
ния водохранилищ в бас-
сейне трансграничной реки
Кура».

На первом этапе проекта

были собраны и проанали-
зированы все доступные за
последнее десятилетие ма-
териалы по изучению состо-
яния водохранилищ и воп-
росов, охраны и использо-
вания. Особое внимание
уделялось изучению зако-
нодательных и норматив-
ных актов двух государств,
регулирующих охрану и ис-
пользование водных ресур-
сов. Следует подчеркнуть,
что по природоохранному
законодательству Грузии,
водные ресурсы, располо-
женные на ее территории,
являются государственной
собственностью и выделя-
ются только на водопользо-
вание. Выяснилось, что Го-
сударственное управление
охраны и использования
водных ресурсов осуществ-
ляется семью ведомствами
нашей страны.

Таким образом, реализа-
ция определенных мероп-
риятий по улучшению охра-
ны и использования водо-
хранилищ требует получе-
ние согласия как минимум
от этих семи ведомств, что
само по себе осложняет
возникшие проблемы. В
результате в рамках проек-
та была организована со-
вместная экспедиция на
территориях Грузии и Азер-
байджана с целью уточне-
ния реальной ситуации на
местах. Во время экспеди-
ции были уточнены основ-
ные источники загрязнений
водохранилищ: объекты об-

щественно-жилищного (ре-
стораны, гостиницы), гидро-
энергетического назначе-
ния, объекты туризма и хо-
зяйственной деятельности.
Например, на Тбилисском
море (водохранилище
«Самгори») основными заг-
рязнителями воды являют-
ся размножившиеся (свы-
ше 25) частные, туристичес-
кие хозяйства и объекты от-
дыха (многие из них не ре-
гистрированы). Ранее суще-

ствующая канализационная
система и системы водо-
снабжения уже не удовлет-
воряют потребности новых
хозяйств. В Жинвали хозяй-
ственные отходы жилых
массивов сбрасываются в
Арагви. Зимой в связи с
энергетическим кризисом,
идет вырубка лесных насаж-
дений в окрестностях Сион-
ского водохранилища и
многолетних искусственных
лесных насаждений Цалкс-
кого водохранилища. В ре-
зультате истребляется зе-
леный покров вокруг водо-
хранилищ, столь необходи-
мый для их естественного
функционирования. За пос-
леднее десятилетие выве-
дено из строя множество
коммуникаций и техничес-
ких сооружений, предназ-
наченных для водоснабже-
ния и ирригационных сис-
тем.

Результаты экспедиций
на Шамкирском, Еникендс-
ком, Варварском и Минге-

чаурском водохранилищах
показали, что аналогичны
проблемы и на азербайд-
жанских водохранилищах.

На основании собранных
и обработанных материа-
лов были изданы две бро-
шюры на грузинском и азер-
байджанском языках, осве-
щающие существующие
проблемы в сфере охраны
и использования водохра-
нилищ бассейна Куры.

Проблемы, связанные с

водохранилищами, стали
предметом обсуждения
трехдневного международ-
ного семинара, проведенно-
го недавно в Табахмела, в
рамках мероприятий вто-
рого этапа проекта. Семи-
нар предоставил возмож-
ность ученым, ответствен-
ным служащим, работаю-
щим в соответствующих го-
сударственных структурах,
неправительственных орга-
низациях Грузии и Азербай-
джана, а также зарубежным
экспертам, совместно про-
анализировать собранные
нами материалы на первом
этапе работы. На семинаре
было высказано множество
интересных соображений, в
том числе по поиску путей
совместных решений про-
блем. Рассматривались
возможности использова-
ния европейского и миро-
вого опыта решения подоб-
ных проблем с учетом ре-
альностей наших госу-
дарств. Разработаны полез-

ные рекомендации в сфере
защиты и использования
водохранилищ региона, ко-
торые отразятся в заключи-
тельном пакете рекоменда-
тельных документов по про-
екту. Следует отметить, что
грузинским и азербайджан-
ским специалистам в рам-
ках проекта еще предоста-
вится возможность совме-
стно обсудить затронутые
проблемы осенью нынеш-
него года на международной
конференции в Азербайд-
жане.

В целях улучшения досту-
па к информации о водохра-
нилищах и ее популяриза-
ции создается веб-страни-
ца для размещения в Интер-
нете. Информационный
материал на английском
языке, оформленный соот-
ветствующими иллюстра-
циями, даст возможность
как заинтересованным лю-
дям наших стран, так и лю-
бому частному лицу или по-

тенциальному инвестору из
дальнего зарубежья полу-
чить первоочередные и не-
обходимые сведения о во-
дохранилищах.

На этой же веб-странице
будут размещены матери-
алы информационных гео-
графических систем, раз-
рабатываемых в рамках
проекта для водохранилищ
региона. Такая система яв-

ляется одним из новейших
средств для визуализации
проблем водохранилищ, их
анализа, решения проблем
и презентации результатов.

Как уже отмечалось, ос-
новной и окончательной це-
лью грузино-азербайджан-
ского проекта является раз-
работка рекомендаций по
применению международ-
ных стандартов и нормати-
вов для охраны и использо-
вания водохранилищ в бас-
сейне Куры. Проведенные и
спланированные в дальней-
шем мероприятия по про-
екту дают нам надежду, что
к завершению работы раз-
работанные дееспособные
рекомендательные доку-
менты и результаты работ
будут способствовать делу
практического урегулиро-
вания проблем водохрани-
лищ. В связи с вхождением
Грузии и Азербайджана в
Совет Европы возникшие
проблемы являются акту-

альными на пути интегра-
ции наших стран в Европей-
ское сообщество по вопро-
сам использования водных
ресурсов.

Кахабер
ТАМАРАШВИЛИ,

директор проекта,
Грузинская ассоциация

экологического
и биологического

мониторинга





 

Н о в о с т и
Порт Супса - в проекте ТРАСЕКА

Сделаны первые шаги по реализации нового про-
екта ТРАСЕКА, касающегося морского порта Супса.

Его стоимость – 400 тысяч евро. Проект включа-
ет в себя проведение комплексных исследований
по дальнейшему его развитию как основного неф-
теналивного терминала коридора Европа-Кавказ-
Азия и создание соответствующей инфраструкту-
ры. Предстоит также строительство Логистическо-
го центра по транзитным перевозкам нефти в зоне
Южного Кавказа.

Сакинформи

Британцы доверяют
BBC больше, чем Блэру

Большинство британцев доверяют вещательной
корпорации BBC, а не премьер-министру страны Тони
Блэру. Таковы результаты социологического опроса,
проведенного специалистами организации MORI,
сообщает сайт газеты Financial Times.

Корреспондент BBC Андрю
Гиллиган также вызывает у
британцев большее доверие,
нежели министр обороны
Джефф Хун.

О своем доверии Тони Блэ-
ру заявил 41 процент опро-
шенных британцев, в то вре-
мя как BBC поддержали 59
процентов респондентов.

Хуна поддержали 24 процента, Гиллигана - 32 про-
цента. Приведенные цифры наводят на мысль о
масштабе задачи, которую Блэру предстоит ре-
шить, чтобы восстановить доверие общества пос-
ле смерти оружейного эксперта Дэвида Келли, от-
мечает Financial Times.

Военный корреспондент программы Today вызвал
одинаковое количество положительных и отрица-
тельных отзывов. Его деятельность одобрили и осу-
дили по 30 процентов опрошенных.

В Пицунде открылся летний
университет, организованный

британской неправительственной
организацией

В Пицунде открылся второй по счету Международ-
ный летний университет «Международные отноше-
ния в современном мире». Курс лекций в универси-
тете будут вести преподаватели - американец Питер
Ратлэнд и россиянин Сергей Медведев.

В университете - 36 слушателей из Абхазии, Азер-
байджана, Армении, Нагорного Карабаха, России
(Карачаево-Черкесии, Северной Осетии, Марий Эл,
Чечни, Дагестана), Киргизии, Казахстана, Турции,
Германии, Нидерландов и США. В церемонии откры-
тия университета приняли участие т.н. “министр
иностранных дел” правительства сепаратистов Сер-
гей Шамба и министр образования, ректор Абхаз-
ского госуниверситета Алеко Гварамия.

Летний университет (он завершится 19 августа)
организован британской неправительственной
организацией «Ресурсы примирения», которая осу-
ществляет в регионе программу по проблемам
трансформации конфликта и развития гражданс-
кого общества. Программа университета посвяще-
на международным отношениям, системам управ-
ления и вопросам, связанным с проблемами урегу-
лирования конфликтов.

Первый международный летний университет был
организован в сентябре 2002 года и был посвящен
проблемам современной политики и международ-
ных отношений.

Сакинформи

Лукашенко призвал российские
СМИ побыстрей изменить свое

мнение о Белоруссии

Президент Белоруссии Александр Лукашенко со-
звал представителей российских региональных СМИ
на пресс-конференцию. Лукашенко заявил, что хо-
чет, чтобы они лично смогли познакомиться с жиз-
нью республики, чтобы изменить свое мнение о ней.
«Это нужно для того, чтобы в России прозвучало дру-
гое, альтернативное мнение тому, которое мы часто
слышим из федеральных средств массовой инфор-
мации», - приводит информационное агентство РИА
«Новости» слова Лукашенко.

Лукашенко сказал,
что ряд российских по-
литиков пытается пока-
зать Беларусь, ее народ
и президента «как неких
врагов России». «Бело-
русский народ - самый
интернациональный на-
род и очень надежный.
Здесь живут люди, кото-
рые никогда не предава-
ли россиян и никогда это не сделают. Здесь страна и
народ, которые неравнодушны к россиянам, преданы
традициям дружбы, взаимопомощи, которые сложи-
лись за последние годы», - заявил Лукашенко.

Как сообщает интернет-издание «Газета.Ru», пре-
зидент пояснил журналистам , что представитель
телекомпании НТВ Петр Селин был выслан из стра-
ны лишь тогда, когда «очернение белорусской дей-
ствительности превратилось в спланированную ак-
цию, проводимую на западные деньги при поддерж-
ке тех людей в Белоруссии, которые на дух россиян
не переносят». «Мы правильно поступили, к тому же
не сразу, и причина была не одна, их было много», -
добавил Лукашенко.

Как пишет издание, президент Белоруссии подчер-
кнул, что после его выступления 19 июля в программе
Александра Герасимова «Личный вклад» на канале НТВ
«вроде бы пошли подвижки в нормализации отноше-
ний с НТВ». «Но через несколько дней эта группа с тем
же журналистом объезжает Белоруссию по перимет-
ру и снимает всякую грязь, свалки, пьяных... Для того,
чтобы сделать видеоряд и показать, что в Белоруссии
все так плохо», – сказал президент.

Напомним, 8 июля 2003 года Совет министров Бе-
лоруссии принял решение о закрытии в республи-
ке корпункта НТВ. Ранее, 28 июня, МВД Белоруссии
приняло решение о депортации из республики соб-
ственного корреспондента НТВ Павла Селина.

- Французский посол
лоббирует интересы сво-
их производителей пива
на грузинском рынке.

- Посольства Великоб-
ритании и Турции встают
горой за свои авиакомпа-
нии.

- Почему же наше пра-
вительство не защищает
нас?

Так полемично, на по-
вышенной эмоциональ-
ной ноте провели вчера
пресс-конференцию в
Тбилисском Доме журна-
листа Джемал Гогишви-
ли, председатель проф-
союза авиаспециалис-
тов, и Альберт Нурбекян,
президент Ассоциации
летного состава Грузии.

Они утверждали, что
национальные авиаком-
пании находятся в слож-
ном положении из-за на-
рушаемого зарубежны-
ми игроками правила
грузинского авиарынка,
соблюдающего принцип
паритетности. К тому же
иностранные авиакомпа-
нии не вносят в бюджет,
по их словам, значитель-
ные суммы.

Особое недовольство
у ведущих пресс-конфе-
ренцию вызвало письмо

Антимонопольного коми-
тета Грузии на имя Прези-
дента страны. В противо-
вес этому письму они ут-
верждают, что «с учетом
международной практики
закон о монополизме и
конкуренции не должен
применяться против наци-
ональных перевозчиков».

Ведущие пресс-конфе-
ренцию убеждали присут-
ствующих журналистов в

том, что за каждой зару-
бежной авиакомпанией
стоят некие «местные
силы», которые лоббируют
интересы иностранных
партнеров, естественно
исходя из «своих личных
интересов». Правда, конк-
ретно, какие это силы, не
было названо, хотя говори-
лось о том, что они не в ма-
лой степени искусственно
тормозят рост объема ме-
стных авиаперевозок.

В качестве примера
того, что зарубежные авиа-
компании не «вписывают-

ся» в существующее зако-
нодательное простран-
ство страны, ведущие
пресс-конференцию на-
звали «тяжбу о 30 милли-
онах лари». Именно
столько, по мнению Нало-
гового департамента Гру-
зии, задолжали бюджету
турецкая и британская
авиакомпании. Иск рас-
сматривается в судах раз-
ной инстанции.

Конечно, заявления о
том, что сегодня при жела-
нии в Грузии уже не оты-
щешь молодых пилотов –
профессионалов, не мог-
ло не быть воспринято с
тревогой. И это, несмотря
на то, что в Тбилиси уже в
течение десяти лет функ-
ционирует специализиро-
ванный институт по под-
готовке кадров для авиа-
ции и авиационной про-
мышленности.

Ведущих пресс-конфе-
ренцию не устраивает то,
что в ряде средств массо-

вой информации грузинс-
кая авиакомпания «Айрзе-
на-Сакартвелос авиахазе-
би» получает «негативную
оценку». Уход зарубежных
авиакомпаний с грузинс-
кого авиарынка был обус-
ловлен решением Парла-
мента страны, а не по на-
шей вине, утверждают
они.

«Айрзена» – компания,
которая встает на ноги,

она вынуждена брать в ли-
зинг современные самоле-
ты – это стоит немалых
денег и ей требуется все-
мерная поддержка, отме-
чалось на пресс-конфе-
ренции.

Ее ведущие ссылались
на Указ Президента Гру-
зии, в котором говорится
о выплате компенсацион-
ных сумм национальной
авиакомпании иностран-
ными перевозчиками в
случае одностороннего
освоения ими авиационно-
го рынка страны.

Кроме того, приводился
и такой довод. Грузия еще
в 1993 году на международ-
ной конференции, как
член ИКАО, получила ста-
тус развивающейся стра-
ны в авиации. Кстати, про-
изошло это в Тбилиси. Од-
новременно было принято
решение о том, чтобы для
грузинской гражданской
авиации были созданы
особые льготные условия в

целях ее вывода из тяже-
лого кризиса.

Грузинский летный со-
став, и в его числе – пять
заслуженных пилотов, на-
ходится практически не у
дел и не востребован ны-
нешней практикой авиа-
перевозок. Многие пилоты
и штурманы получают ми-
зерную пенсию. Это так-
же, по мнению ведущих
пресс-конференцию, ярко
отражает положение в от-
расли.

Министерство транс-
порта и коммуникаций

критиковалось достаточ-
но остро. За маленькие
пенсии, за нарушение па-
ритетности, за неотрегу-
лированность отноше-
ний с зарубежными авиа-
перевозчиками, за то, что
не удалось сохранить
принадлежавший Грузии
с советских времен парк
авиационных машин.

Трудно судить, на-
сколько эти претензии
были адресными. Однако
нельзя не признать, что
практически все бывшие
советские республики,
например, наш сосед
Азербайджан, все еще
сохранили до сегодняш-
него дня в отличие от Гру-
зии советский авиапарк,
который прибыльно ис-
пользуется. Например,
большое количество про-
дукции, заполнившей
тбилисские ярмарки под
открытым небом, заво-
зится именно из Азер-
байджана, где на бывших
советских авиалайнерах
осуществляются грузо-
вые чартерные рейсы в
Дубай и ряд других «оп-
товых» пунктов.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

РЕАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ – ПЛОД НЕУСТАННЫХ УСИЛИЙ
Окончание

По оценке Президента
Грузии, один из главных ре-
зультатов нынешнего года
- рост сельского хозяй-
ства, увеличение произ-
водства сельскохозяй-
ственных продуктов. По
его заявлению, все отрас-
ли промышленности, в том
числе перерабатывающие
и другие предприятия, и
есть промышленность, и
они определяют экономи-
ческий потенциал. В то же
время надо уделять больше
внимания крестьянам, хо-
зяйственникам, чтобы они
могли на месте перераба-
тывать свою продукцию
или вывозить ее для реали-
зации по железной дороге,
автотранспортом и др. Он
обратился к уполномочен-
ным и министрам с
просьбой уделить особое
внимание этому вопросу,
поскольку “если у продук-
ции не будет рынка, подъем
сельского хозяйства при-
остановится. Рынок может
быть и в нашей стране, и в
других местах. Это уже
проторенный путь, и мы
знаем, где, на что есть
спрос”.

Президент Грузии под-
держал мнение о том, что
экономический рост будет
высоким и во второй поло-
вине года при условии, что
“в стране не будет пробле-
мы энергоносителей. Уве-
ряю вас, энергетика - ключ
ко всему и во второй поло-
вине нынешнего года, и в
будущем году. Если в стра-
не не будет дефицита энер-
гоносителей, промышлен-
ность, все отрасли народ-
ного хозяйства будут раз-
виваться и продолжится
процесс, который приве-
дет к процветанию”. На
этом пути, по мнению Пре-
зидента, надо принять
неординарные, непопуляр-
ные решения, хотя бы та-
кие, как появление в нашей

стране “Газпрома” или
“РАО ЕЭС”. По его заявле-
нию, это сотрудничество
началось давно, Грузия и
сегодня получает 500 мега-
ватт электроэнергии по
линии “Кавкасиони”, “но
определенные проблемы,
разумеется, есть, посколь-
ку “РАО ЕЭС” должна за-
нять место “AES”. Хотя это
не такой вопрос, чтобы не
принимать его во внима-
ние. Мы должны искать вы-
ход, если кто-то знает его и
не говорит, тогда он враг
стране”, - таково мнение
Эдуарда Шеварднадзе. По
его оценке, появление рос-
сийского бизнеса в некото-
рых отраслях не должно
быть губительным для
страны. Например, встало
на ноги приостановленное
в течение лет производ-
ство “Азот”, как только по-
явилась “Итера”.

 «Сегодня у нас есть воз-
можность не только вне-
сти сумму в бюджет. Руко-
водство завода приняло
также решение выделить
200-300 тонн удобрений ку-
курузоводам и чаеводам
Западной Грузии. Благода-
ря такому содействию, в
нынешнем году собрано в
два с половиной раза боль-
ше чайного листа, чем в
прошлом», - заявил Эдуард
Шеварднадзе и в связи с
этим отметил значение
подобного содействия для
чаеводства. «Вам извест-
но, какое место занимает
чай, особенно с точки зре-
ния трудоустройства?
Речь идёт о десятках тысяч
людей, которые работают,
получают и впредь будут
получать зарплату, учиты-
вая, что у готовой продук-
ции есть соответствую-
щий рынок в России, Укра-
ине, других странах Евро-
пы. Могла возрасти и пере-
работка, если бы не пробле-
мы энергетики в этих рай-
онах. Вообще больше вни-

мания и, если необходимо,
активного вмешательства
требуется производству
экспортной продукции», -
отметил он.

Глава государства уде-
лил внимание происходя-
щему в области коммуни-
каций и транспорта про-
цессу развития. «Мне ка-
жется, кончилось время
иронических улыбок в
связи с «Великим Шёлко-
вым путём». Достаточно.
«Шёлковый путь» работа-
ет, соответствующее ко-
личество продукции, гру-
зы поступают, заработали
железная дорога, морс-
кие порты, большая часть
населения нашла работу и
получает зарплату. Вмес-
те с тем железная дорога
и другие отрасли комму-
никаций принимают учас-
тие в подъёме культуры,
серьёзно помогают теат-
рам, городу», - заявил Эду-
ард Шеварднадзе и отме-
тил, что, если первая по-
ловина года будет завер-
шена с хорошими резуль-
татами, Грузинская желез-
ная дорога может взять на
себя установление в сто-
лице памятника царице
Тамар. «Это не только ис-
тория, но и наша жизнь.
Мы установили памятник
Давиду Агмашенебели в
Тбилиси и Кутаиси не по-
тому, чтобы записать на
чей-то счет очки, а пото-
му, что это символ неза-
висимости, свободы, как и
Тамар. Если железная до-
рога сделает это, я готов
наградить Акакия Чхаид-
зе вторым орденом либо
в иной форме выразить
свою благодарность, по-
скольку мы в долгу перед
царицей Тамар», - отме-
тил он.

Президент Грузии уде-
лил внимание высказанно-
му  на заседании замеча-
нию в связи с тем, что неф-
тепровод «Баку-Тбилиси-

Джейхан» непосредствен-
но не облагается налогом и
подтвердил, что это дей-
ствительно так. «Но, давай-
те посмотрим, каковы до-
ходы, подоходные налоги,
сколько занято людей, ко-
торые платят налоги, и
многое другое. Главное,
когда нефть будет прохо-
дить по территории Грузии,
мы получим довольно боль-
шие тарифы. Я неоднократ-
но отмечал очень смелое
решение Гейдара Алиева.
Азербайджан в пользу Гру-
зии отказался от тарифов,
то есть мы получим в два
раза больший тариф, неже-
ли в обычных условиях…
Так что через 2-3 года неф-
тепровод даст стране боль-
шой доход. Это не фанта-
зия. Это уже реальность,
которая выразится в бюд-
жетных поступлениях, и
хочу относиться смелее к
решению этих вопросов».

Глава государства кос-
нулся распространив-
шихся в последнее время
призывов об аннулирова-
нии приватизации неко-
торых предприятий и на-
звал это явление вред-
ным. «Не время пересмат-
ривать итоги приватиза-
ции. Прошло 7-8 лет. Мно-
гие помнят положение,
когда мы были готовы
даже бесплатно передать
предприятие, лишь бы на-
шёлся хозяин, запустил
его, выдал продукцию. На
многие предприятия был
спрос, а на иные - нет. Не-
которые и бесплатно ни-
кому не были нужны. Так
или иначе, этот сложней-
ший процесс, который, в
конце концов, привёл нас
к рыночной экономике,
завершён, а теперь рево-
люционные лозунги о пе-
ресмотре итогов привати-
зации, национализации
предприятий не только
просто непонятны, но оз-
начают вредительство

для нашей страны и тех
людей, которые взялись за
дело, создают продукцию
и реально привели нас к
нынешним результатам», -
заявил Президент Грузии.

На заседании Эдуард
Шеварднадзе ещё раз зат-
ронул вопрос, о котором,
по его же словам, «мы ни-
когда не должны забы-
вать». Речь идёт о корруп-
ции. «Если бы коррупция
не поглощала столько де-
нег и в Грузии не было
столько коррумпирован-
ных лиц, даю слово, что не
только темпы роста были
бы высокими, но и бюджет-
ные доходы были бы на со-
вершенно ином уровне.
Поэтому борьба с ней все-
гда была и останется на-
шим приоритетом, какой
бы вопрос мы ни рассмат-
ривали», - сказал глава го-
сударства.

В заключение Прези-
дент Грузии поддержал со-
ображение, чтобы на засе-
дании правительства был
отдельно рассмотрен воп-
рос металлургии. «Если
мы будем хорошо рабо-
тать и не отстанем от это-
го течения, может через
несколько месяцев метал-
лургия вступит в строй,
что явится большим собы-
тием для независимой Гру-
зии», - отметил он.

Рассмотрение второго
вопроса было не продолжи-
тельным. Заместитель Го-
сударственного министра
Гия Исакадзе доложил пра-
вительству о ходе выполне-
ния прогнозных показате-
лей доходов и расходов Го-
сударственного бюджета
за семь месяцев 2003 года.
Как оказалось, положение
здесь пока действительно
тревожное. А это, как изве-
стно, означает невыплачен-
ные зарплаты, пенсии, не-
решенные социальные про-
блемы и т.д. Поэтому по
предложению Эдуарда Ше-

варднадзе было решено
рассмотреть этот вопрос
на отдельном заседании,
на котором, как отметил
Президент, в конце концов,
должны быть найдены пути
и возможности выполнения
бюджета. А для этого надо
разработать и осуще-
ствить весь комплекс ме-
роприятий по искорене-
нию контрабанды, корруп-
ции, вымогательства.

Заместитель министра
по делам беженцев и рассе-
лению Отар Кеинашвили
представил информацию о
мероприятиях по реагиро-
ванию на нарушения, выяв-
ленные в результате осуще-
ствленной Палатой контро-
ля Грузии проверки финан-
сово-экономической дея-
тельности этого министер-
ства, и реализации пред-
ставленных рекомендаций.
Отмечалось, что в мини-
стерстве проведены орга-
низационно-структурные
мероприятия, улучшена
система управления, при-
няты меры по персонифи-
кации ответственности и
обеспечению согласован-
ной работы отдельных зве-
ньев от принятия до выпол-
нения решения. В борьбе с
коррупцией особое значе-
ние придается вопросу кад-
ров. Назначение на долж-
ность происходит лишь на
конкурсной основе. Прави-
тельство одобрило пред-
ставленную информацию.

Была рассмотрена и
одобрена информация
председателя Националь-
ной комиссии по коммуни-
кациям Грузии Вахтанга
Абашидзе о совершенство-
вании системы защиты
прав потребителей в сфере
связи.

На этом повестка дня за-
седания была исчерпана.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

“В СЕКТОРЕ ЭНЕРГЕТИКИ ГРУЗИИ НАЧИНАЕТСЯ НОВЫЙ ЭТАП ОТНОШЕНИЙ С РОССИЕЙ. ГЛАВНАЯ
ЗАДАЧА - ЧТОБЫ ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЕ В СТРАНЕ БЫЛО БОЛЕЕ СТАБИЛЬНЫМ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ”

Так заявил находящийся с
визитом в Грузии председа-
тель правления Единой энер-
госистемы России – “РАО
ЕЭС” Анатолий Чубайс на
состоявшейся 6 августа
пресс-конференции в гости-
нице “Марриот”.

Анатолий Чубайс отме-
тил, что сотрудничество
между министерствами
энергетики Грузии и России
развивается уже несколько
лет, Россия оказывала Гру-
зии помощь во все наиболее
острые и кризисные перио-
ды. Начало же нового этапа
сотрудничества, по его сло-
вам, обусловлено принятым
работавшей на энергорынке

Грузии компани-
ей “AES” решени-
ем о продаже ак-
ций, активы кото-
рой приобрела
российская энер-
гокомпания “РАО”.
На пресс-конфе-
ренции говори-
лось, что не все
коммерческие
детали перегово-
ров между “AES”
и “РАО” были из-

вестны властям Грузии, по-
скольку они часто менялись.

-Главное, что в рамках пе-
реговоров определились не
политические аспекты и ин-
терес, а стратегия энергети-
ческого развития Грузии.
Учитывая, что экономика в
Грузии сегодня развивается,
государство взяло обяза-
тельство и дальше разви-
вать ее, соответственно дол-
жна развиваться и энерге-
тика. Это должен быть бе-
зальтернативный  принцип,
- отметил председатель
правления “РАО ЕЭС”.

Что касается критическо-
го отношения оппозицион-
ных партий к факту появле-

ния “РАО ЕЭС” на энергорын-
ке Грузии, Анатолий Чубайс
заявил, что, откровенно гово-
ря, не понимает причину и
основание раздражения.

-Если кто-либо хочет нако-
пить политические дивиден-
ды на этой теме, это не озна-
чает решения проблемы.
“РАО ЕЭС” вместе со свои-
ми партнерами намерена
обеспечить население Тби-
лиси и Грузии более теплы-
ми и стабильными условия-
ми в зимний период, неже-
ли в прошлые годы. Призы-
ваю всех в рамках своей
компетенции приложить все
усилия и совместно решить
проблемы в энергосистеме
страны, - заявил Анатолий
Чубайс.

По его словам, законода-
тельство и Конституция Гру-
зии не запрещают частному
собственнику распоряжать-
ся своей собственностью по
своему усмотрению, а также
на контрактной основе пере-
давать свою собственность
другому частному собствен-
нику.

“Таким образом, этот до-
говор не нарушает ни Кон-

ституцию, ни законодатель-
ство Грузии. В данном конк-
ретном случае проявляется
вкус оппонента, одним нра-
вится российский соб-
ственник, другим – европей-
ский, а некоторым – амери-
канский…” – заявил Анато-
лий Чубайс и добавил, что в
любом цивилизованном
бизнес-объединении фор-
ма партнерства и базисные
принципы сотрудничества
должны развиваться на па-
ритетных началах.

Анатолий Чубайс заявил,
что компания “РАО ЕЭС” не
будет рассматривать ком-
мерческие проекты с оппози-
ционными партиями, перего-
воры состоятся только с вла-
стями Грузии, с которыми и
будет достигнуто соглаше-
ние, поскольку в соответ-
ствии с договором партнером
являются именно власти.

-В рамках нового сотруд-
ничества и в данном конкрет-
ном случае мы партнеры
властей Грузии, так как суще-
ствуют и энергообъекты го-
сударственной собственно-
сти. В рамках партнерства
мы рассмотрим строитель-

ство в будущем новых энер-
гетических объектов на тер-
ритории Грузии, а также со-
трудничество за пределами
Грузии, в частности  в Тур-
ции, - заявил Анатолий Чу-
байс.

По словам нового вла-
дельца “ТЭЛАСИ”, встречи с
Президентом, Государствен-
ным министром, мини-
стром топлива и энергетики
Грузии были довольно плодо-
творными.

-Главное, что достигнуто
Соглашение о долгосрочной
стратегии, предусматрива-
ющей осуществление новых
совместных энергетических
проектов в Грузии и за её
пределами, - сказал Анато-
лий Чубайс.

Что касается политичес-
ких аспектов нового догово-
ра, это решение принято, по
словам Чубайса, с учётом
стратегических принципов
энергокомпании «РАО ЕЭС»,
а пятилетняя стратегия ком-
пании – развитие энерго-
бизнеса в пространстве Со-
дружества.

Анатолий Чубайс отме-
тил, что главным рассмот-

ренным на встрече с Прези-
дентом Грузии Эдуардом
Шеварднадзе вопросом
была проблематика Абха-
зии. По его словам, после
состоявшейся в марте
встречи президентов Грузии
и России соответствующие
ведомства двух стран полу-
чили задание о реинвести-
ровании и реабилитации
ИнгуриГЭС, а также о новом
сетевом строительстве.
«Наши специалисты анали-
зируют обстановку на объек-
те. По предварительному
прогнозу, мы видим на Ин-
гуриГЭС возможность осу-
ществления стратегическо-
го, масштабного инвестици-
онного проекта», - заявил
Анатолий Чубайс.

Предположительно с 15
августа «РАО ЕЭС» оконча-
тельно сменит компанию
«AES” в Грузии и приступит к
работе.

* * *
В тот же день состоялась

встреча Анатолия Чубайса с
глазу на глаз с председате-
лем Парламента Грузии
Нино Бурджанадзе.

Сакинформи

ЧТО ВОЛНУЕТ...





 

В Академии сельскохо-
зяйственных наук Грузии
состоялось отчетно-вы-
борное собрание, на кото-
ром присутствовали чле-
ны Парламента и Прави-
тельства Грузии, а также
представители различных
организаций аграрного
сектора. С отчетным док-
ладом выступил прези-
дент Академии сельскохо-
зяйственных наук акаде-
мик Валериан Метреве-
ли, который сделал обзор
деятельности научных
организаций академии в
2002 году. В частности,
было отмечено, что в ми-
нувшем году стоимость
Валового Внутреннего
продукта составила один
миллиард 332 миллиона
лари, где удельный вес
сельского хозяйства ра-
вен 18,3 процента. Этот
показатель мог быть зна-
чительно выше, если бы
больше внимания уделя-
лось развитию сельского
хозяйства и его главной
движущей силе – аграр-
ной науке.

Свое мнение по поводу
состояния сельского хо-
зяйства высказали секре-
тари отраслевых отделов
академии, представители
агрокомплекса, вице-пре-
зидент академии Давид Са-
ришвили, заместитель
министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Да-
вид Шервашидзе и другие.

Недавно в Доме культуры
профсоюзов проходил IV
съезд ветеранов Второй ми-
ровой войны. Не успели уча-
стники форума приступить к
работе, как поступила инфор-
мация о том, что здание за-
минировано. Впоследствии
выяснилось, что тревога была
ложной, однако заседание
пришлось перенести в кон-
ференц-зал Министерства
труда, здравоохранения и со-
циальной защиты Грузии.

На съезде присутствовали
приглашенные из стран СНГ
гости. Встречу открыл пред-
седатель Совета ветеранов
войны, труда и Вооруженных
Сил профессор Борис Кураш-
вили. Было зачитано привет-
ствие Президента Грузии Эду-
арда Шеварднадзе в адрес
участников съезда.

С отчетным докладом о
проделанной работе за пери-
од с 1998 по 2003 годы высту-
пил Борис Курашвили. Были
заслушаны также выступле-
ния министра труда, здраво-
охранения и социальной за-
щиты Грузии Амирана Гамкре-
лидзе, председателя Совета
ветеранов Тбилиси Василия
Чаладзе,  председателей со-
ветов ветеранов Абхазии и
Аджарии Михаила Какабадзе
и Георгия Месхидзе и предсе-
дателя Координационного
совета ветеранов СНГ вице-
адмирала Сергея Варгина.

Выступали и другие вете-
раны. Один из них, Валериан
Каландадзе, в частности, ска-
зал:

- В давние времена в Гру-
зии войско, как таковое, ох-
раняло только дворец госуда-
ря. В военное же время гла-
шатаи оповещали население
о начале войны и собиралось
ополчение. Кто пешим прихо-

Сельское хозяйство

ПРИОРИТЕТНАЯ
ОТРАСЛЬ ЭКОНОМИКИ

Научно-исследователь-
ские институты и центры
академии из года в год со-
здают все новую интеллек-
туальную продукцию для
высокого научного обеспе-
чения агрокомплекса Гру-
зии. Только на 2003 год ре-
комендовано проведение
127 мероприятий, хотя
проведение их достаточно
сложно из-за отсутствия
соответствующей матери-
альной базы. Как извест-
но, в нынешнем году почти
вдвое урезан бюджет Ака-
демии сельскохозяйствен-
ных наук, вследствие чего
научные учреждения не в
состоянии проводить ис-
следовательскую работу
на должном уровне.

Снизилось производ-
ство отечественной сель-
хозпродукции. Рынки Гру-
зии переполнены импорт-
ными продуктами питания
сомнительного качества.

Помимо прочего, было
отмечено, что изменения
в сфере собственности и
приватизация земель в
сельском хозяйстве были
проведены без учета тре-
бований ответственных за
эти действия структур. В
результате были проданы и
расхищены значительные
материально-технические
средства агропромышлен-
ного сектора. Не уделяется
должного внимания разви-
тию малой механизации,
вследствие чего выращи-

вание сельскохозяйствен-
ных культур ведется по ус-
таревшим технологиям.
Это, соответственно, повы-
шает себестоимость про-
изводимой продукции.

Не менее важно состоя-
ние отраслей плодовод-
ства и виноградарства. В
настоящее время выруб-
лена либо погибла из-за
фальсифицированных
ядохимикатов значитель-
ная часть плодовых садов
и виноградников. В виног-
радарстве не закладыва-
ются филлоксероустойчи-
вые, а в плодоводстве – ве-
гетативные маточники и
плодоприемники, без кото-
рых невозможно развитие
этих отраслей, рост произ-
водства  грузинских вин и
винопродуктов, их распро-
странение. На этом фоне
развивается деятельность
фальсификаторов, кото-
рые подрывают авторитет
грузинских вин на миро-
вом рынке.

В заключение выступа-
ющие пришли к единому
мнению,  что движущей
силой экономики страны
всегда была и остается ее
основная отрасль - сельс-
кое хозяйство. Планомер-
ное развитие аграрной
промышленности может
спасти экономику Грузии и
сыграть решающую роль в
деле вывода страны из
кризиса.

Инга МУШЕГЯНЦ

Съезд

Через 58 лет после войны

дил, кто – на коне. По оконча-
нии войны все оставшиеся в
живых возвращались к своим
семьям, в свои дома. Разве их
не считали защитниками Ро-
дины? Так же было тогда, ког-
да враг напал на наше боль-
шое Отечество, Советский
Союз – со всех концов страны
мужчины ушли на фронт, кто
добровольцами, кто по при-
зыву. После четырех лет кро-
вопролитных боев люди вер-
нулись к своим очагам, заня-
лись обычной трудовой дея-
тельностью. И вот сегодня,
через 58 лет после окончания
войны, многие бывшие солда-
ты почему-то не считаются за-
щитниками Родины.

Валериан Каландадзе от-
метил, что пенсии ветеранам
ВОВ раньше назначали в раз-
мере 200-400 рублей. Когда же
Грузия стала суверенным, не-
зависимым государством,
Указом от 17 октября 1995 года
были утверждены пенсии в
размере восемь лари тем, кто
после Великой Отечествен-
ной служил еще девять-де-
сять лет. При этом бывшие
сотрудники МВД, МГБ и Воо-
руженных Сил получили их от
80 до 200 лари.

- Мы далеки от
того, чтобы счи-
тать деньги в чу-
жом кармане, -
сказал Каландад-
зе. – Но почему
такая несправед-
ливость? Ведь
нам, ветеранам
Второй мировой
войны, с великим
трудом повысили
пенсии до 45
лари. Несколько
лет назад ни одно
ведомство не по-
желало оплатить

для нас проездные билеты на
метро. Всем нам далеко за
семьдесят, работать многие
уже не могут, а как прожить
на 45 лари? Этих денег не хва-
тает на хлеб, не говоря уже о
лекарствах...

Выступавшие отмечали,
что Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе неоднократно
указывал на необходимость
уделять больше внимания
нуждам ветеранов ВОВ. Од-
нако исполнительная власть
не спешит решить эту про-
блему, не забывая при этом
назначать бывшим депута-
там парламента пенсии в раз-
мере 490-700 лари. Вызывает
удивление и тот факт, что
пенсии отставникам Воору-
женных Сил, МВД и МГБ уве-
личиваются, и только ветера-
ны Второй мировой остаются
«за бортом».

В заключение работы съез-
да было принято обращение
к Президенту и Парламенту
Грузии. Участники съезда так-
же обратились с письмами к
Президенту Грузии Эдуарду
Шеварднадзе и Президенту
России Владимиру Путину.

Наталья ФЕДОРОВА

Наши гости

ВЫСШИЙ КОМПЛИМЕНТ ТВОРЦУ:
«Я НЕ ЗНАЮ, КАК ЭТО СДЕЛАНО!»

- Татьяна Константинов-
на,  один крупный актер,
мировая знаменитость,  не
признает такого понятия как
«режиссерский театр»,
считает, что главная фигу-
ра в театре - это все-таки
артист. Что вы скажете по
этому поводу?

- В театре всегда будут
конфликты.  Всегда крупный
актер будет считать, что он
-  главный, но я не помню ни
одной серьезной актерской
биографии, созданной са-
мостоятельно, вне режис-
серского театра… Всегда
авторы будут обижены и
будут считать, что режис-
сер не так поставил пьесу.
Потому что не может один
человек мыслить так,  как
другой. Все - разные. Но, в
конце концов, все соединя-
ется по законам диалекти-
ки. Задолго до двадцатого
века существовали самоиг-
ральные театры без разви-
той режиссуры. Потом раз-
витие театра привело к
тому, что он стал сложным.
Ему нужен внутренний
организатор - не механи-
ческий режиссер, а деми-
ург, создатель. Для меня
режиссер - это   высшая
профессия, и не только те-
атральная. Эти люди для
меня загадка - не понимаю
их психологию, не понимаю,
откуда к ним приходит ре-
шение спектакля. Если оно
парадоксальное, значит,
режиссер - существо выс-
шего порядка. Я их боюсь,
слушаюсь. Честно говоря,
все, что они делают, это
проявление  какой-то осо-
бенной человеческой при-
роды. Поэтому, наверное,
они и стали подлинными
хозяевами театров в нача-
ле прошлого столетия. Од-
нако к концу XX века стала
ощущаться недостаточ-
ность режиссуры. Она пере-
стала приносить новое, бук-
совала. Произошла деваль-
вация профессии, потому
что все можно и всего мно-
го. Но есть еще одна боль-
шая опасность -  невостре-

бованность режиссуры.
Выросло театральное поко-
ление,  непросвещенное в
сценическом плане. Есть
свежая публика, для кото-
рой сам факт посещения
театра - это счастье, и она
всему верит, чем бы ее ни
кормили. Такой зритель  не
понимает, что такое хоро-
ший и плохой театр, совре-
менный и несовременный.
У него нет критериев. Осо-
бые режиссерские реше-
ния, парадоксы широкой
публике безразличны.  И
режиссура дает себе по-
слабление. В наше время,
когда за зрителя приходит-
ся бороться, режиссер по-
разному служит публике.
Так, Марк  Анатольевич За-
харов, ставший модным ре-
жиссером, обласканный
властями, сам не заметил,
как оказался в плену сегод-
няшних реалий. На сцене
«Ленкома» всегда шли креп-
кие, сильные, хорошо сде-
ланные постановки…   Но
когда я  пришла на спек-
такль «Варвары», то увиде-
ла борьбу мертвой и живой
воды. Спектакль  - с накрут-
кой технологий, красивым
финалом, но не духовная
ценность: смысл был не
особенно глубок.  В таком
же духе «Королевские игры»
- спектакль про страстную
любовь. Но потом он все это
к черту скинул и взорвал
форму - поставил лохматый
авангардный спектакль
«Мистификация», фанта-
зию на тему «Мертвых
душ», сложный мир русско-
го абсурда в разных изме-
рениях, с разным уровнем
смыслов. Это - для интел-
лектуального зрителя, не
все понимают. Поэтому
спектакль не имел такого
шумного успеха… Если воз-
вратиться к теме девальва-
ции профессии, то это свя-
зано и с уходом таких вели-
чин, как  Анатолий Эфрос,
Андрей Гончаров, Борис
Львов - Анохин, Георгий Тов-
стоногов.  Оборвалась тра-
диция «из рук в руки»: мо-

лодой режиссер, попав в
театр, имел обычно настав-
ника… В конце  прошлого
столетия  заговорили о том,
что режиссура - это про-
фессия XX  века. Век кон-
чился, и все теперь будет
по-другому.  Что именно?..
Создали  еще одну, более
реальную теорию: молодые
люди шли тогда не в режис-
суру, а в бизнес  или, если
хотите, в бизнес на основе
искусства, становились
клипмейкерами и прочее.
Но сегодня вновь огромный
конкурс в театральный,  и
тревоги утихли. Профес-
сия остается. Другое дело,
какой она будет. Появился
огромный отряд молодых,
хорошо обученных, талант-
ливых, свободно мыслящих
режиссеров, с них никто не
снимает  стружку.   Но им
никто  и не помогает. Моло-
дые режиссеры делают, что
хотят, подряд, параллельно,
одновременно, иногда
очень интересно, иногда с
резким сбоем качества,
безудержной эксплуатаци-
ей имени, популярности.
Плохого и среднего стало
гораздо больше.

- Кто и что  все-таки опре-
деляет сегодня театраль-
ный климат?

- Настоящий режиссер
всегда демиург. Этого тре-
бует профессия. Что каса-
ется театрального процес-
са, то раньше я легко улав-
ливала его тенденции. Се-
годня это несколько слож-
нее, потому что в театре
броуновское движение. То
одно выплывает, то другое.
Ничего нельзя прогнозиро-
вать. Кто мог в 60-е годы
предвидеть   появление Та-
ганки? Или Анатолия Васи-
льева с его великим «Трип-
тихом» в кризисные для те-
атра 80-е? Или феномен
Роберта Стуруа и Михаила
Туманишвили? Однако есть
направления, которые легко
прослеживаются. Харак-
терно, что после перестрой-
ки у нас не вырос политичес-
кий театр. В 90-е годы цари-
ла классика. Она была укры-
тием от пошлой и жестокой
жизни. Так, абсолютное
обожание публики и крити-
ки вызвал в общем неза-
мысловатый спектакль Пет-
ра Фоменко «Без вины ви-

новатые», по-
ставленный в
1993 году. Театр
иногда отража-
ет, иногда вос-
полняет, иног-
да противосто-
ит… Почему не
шла современ-
ная драматур-
гия? Люди не
хотели про
себя смотреть,

зато увлеклись бразильски-
ми сериалами. Была по-
требность в человеческих
эмоциях и человеческих
проблемах. Это несла клас-
сика. А потом, на рубеже ве-
ков, что-то случилось - ста-
ли ставить современные
пьесы,  классика отошла.

- Действительно ли ми-
ровой театр переживает
сегодня кризис в связи с
экспансией массовой куль-
туры?

- Театр хоронили много
раз. Всегда он был в кризи-
се, всегда его кто-то убивал.
На моей памяти первым его
стал убивать кинематог-
раф. Великий Михаил
Ромм говорил о конце теат-
ра, о том, что останется
одна самодеятельность. Но
театр выжил.  Потом появи-
лись телевидение, компью-
терные игры…  Жив!   С при-

ходом рынка вновь стали
говорить о неминуемой
смерти театра. И опять
ошиблись… Ни в одной ци-
вилизованной стране  на
шее государства нет сотен
театров! Когда-то в России
было два императорских
театра и несколько  мощных
антреприз. Сейчас на Запа-
де репертуарный театр - это
мечта и идеал для всех, но
вещь совершенно  нереаль-
ная. Известно, в каком они
у нас плачевном состоянии:
труппы, которые нельзя  со-
кратить, потому что стари-
ки умрут с голоду. И, тем не
менее,  репертуарные теат-
ры в нашей стране живы -
слишком глубоки их корни
в российской почве. Более

того, вновь создаваемые
театры и студии быстро по-
лезли под крыло государ-
ства, муниципалитета, ка-
кой-то власти.  Но из-за эко-
номической неопределен-
ности, необходимости  вы-
живания на сцену хлынул
бульвар. В 1990-м мы были
в Англии и говорили: «У нас
теперь свобода!» Англича-
не отрезвляли: «Да, это хо-
рошо! Вы жили в клетке. Те-
перь вас выпустили. А вы
знаете, что за клеткой нахо-
дятся джунгли?». Вот мы и
существуем в джунглях.

Исходя из историческо-
го опыта, всегда был какой-
то процент  эксперимен-
тального, продвинутого  ис-
кусства и масса всего того,
на чем  оно прорастало. Тов-
стоногов говорил, что долж-
но быть большое количе-
ство студий, «шлака»,
«пены», чтобы существова-
ла возможность выбора…

- Расскажите, пожалуй-
ста, о новых тенденциях,
режиссерах, постановках.

- Есть хорошая черта
времени - театру решили
помогать, раскручивать.
Создана с этой целью целая
индустрия.  Причем поддер-
жка оказывается как новым
авторам, так и новым ре-
жиссерам.  Читать новые

пьесы сложно, даже  невоз-
можно. Иногда они очень
жестокие, грязные. А порой
это совершенно не сценич-
ное литературное варево,
хоть и неплохо сделанное.
Устраивались читки, семи-
нары. Но никакого взрыва не
происходило, пока не стало
ясно, что это пьесы для сце-
ны. И молодое поколение
режиссеров начало их ста-
вить. Произошло зажига-
ние с двух сторон. Режиссе-
ры, которые сегодня опре-
деляют погоду, хорошо обу-
чены - это ученики Петра
Фоменко, Марка Захарова.
Но справедливости ради
надо отметить, что новая
генерация современно
мыслящей и достаточно

свободной режиссуры сна-
чала появилась в Петербур-
ге. Это произошло лет де-
сять назад. Старшие тогда
ушли из жизни - Георгий Тов-
стоногов, Игорь Владими-
ров. Появилась потреб-
ность в новых именах, и в
Питере образовались но-
вые режиссерские гнезда.
Молодые питерские режис-
серы ставили странную со-
временную драматургию…
Позднее новая генерация
прорвалась и в Москве.
Центры молодой режиссу-
ры - центр Мейерхольда,
Российский академический
молодежный театр, бывший
ЦДТ, центр Высоцкого...  Ин-
тересные индивидуальнос-
ти, ярко  проявившие себя,
это Елена Невежина, учени-
ца Фоменко, которая ставит
и во МХАТе, и в «Сатирико-
не», и в «Табакерке»,   уче-
ницы Леонида Хейфеца
Ольга Субботина и Нина Чу-
сова. Они все очень свобод-
ны, не боятся пробовать
себя в разных манерах, в
разной драматургии, в раз-
ных театрах. В  «Современ-
нике» Нина Чусова постави-
ла знаменитый спектакль
«Мамапапасынсобака», где
накручено сверх головы -
это пьеса сербской абсур-
дистки. Я пыталась ее про-
честь - не смогла. Но нынеш-
ние режиссеры все совре-
менные пьесы перекручи-
вают, отжимают. Они для
молодых постановщиков как
сценарии. Впрочем, это ка-
сается и классики… В спек-
такле «Мамапапасынсоба-
ка»   потрясающе играет
Чулпан Хаматова, демонст-
рируя  русский психологи-
ческий театр  в сумасшед-
шей абсурдно-гротескной
форме.  Там же,  в «Совре-
меннике», Кирилл Сереб-
ряников, лидер авангарда
новой режиссуры, поставил
«Сладкоголосую птицу юно-
сти» с Мариной Нееловой,
а во МХАТе - «Терроризм».
Еще одно имя - Николай Ро-
щин.  Он поставил в Россий-
ском молодежном театре
«Короля-оленя» - нечто в
стиле Босха.  Владимир
Епифанцев, который пред-
ставил дикие фантазии на
темы «Макбета».  Изыскан-
ный Василий Сенин - лорд.
Еще в вузе был заметен ли-
товец Миндаугас Карбаус-
кис - ученик Фоменко, со-
всем на него не похожий.
Вся эта прибалтийская от-
страненность, странность
сохранилась, но школу ре-
жиссуры ему передал Петр
Наумович… Карбаускис по-
ставил у Табакова  мой лю-
бимейший, трогательный,
красивый спектакль  «Ста-
росветские помещики».

- Поговорим о новой те-

атральной эстетике.  Часто
приходится слышать о том,
что русский психологичес-
кий театр устарел…

- Тут напутал Станиславс-
кий, разделив школу пере-
живания и школу представ-
ления. Вспоминаю в связи
с этим брехтовскую мама-
шу  Кураж из спектакля  те-
атра «Берлинер-ансамбль»
- зрелище четкое, вызыва-
ющее. Старуха застывает в
немом крике…Существуют
разные способы выраже-
ния психологизма. Все за-
висит от склада личности.
Просто природа русского
человека требует душевно-
сти… И психологический
театр был, есть и будет.
Между прочим, хорошие
американские актеры де-
монстрируют в своих рабо-
тах психологизм - без этого
нельзя! А русская школа -
это венец психологизма.

Недавно в Тбилиси гостила известный московский
театровед Татьяна Шах-Азизова. В Грузию  она приеха-
ла в связи со столетним  юбилеем отца, знаменитого
театрального деятеля Константина Язоновича Шах-Ази-
зова, который родился в Тбилиси, был одним из органи-
заторов детских театров Закавказья, а потом  около
тридцати лет работал директором Центрального детс-
кого театра в Москве.  С  ним в Тбилиси  начинал свой
путь в искусстве  Георгий  Товстоногов… По словам
Нателы Лордкипанидзе, «в труппе его прозвали Шах не
только за приверженность к дисциплине и порядку, чем
театральный люд не очень отличается, но главным обра-
зом за то, что, где бы ему ни доводилось работать, сво-
ими успехами эти сценические сообщества во многом
были обязаны директору». Именно у  Константина Язо-
новича начинали Олег Ефремов, Анатолий Эфрос, Вик-
тор Розов…

Дочь  Шах-Азизова, Татьяна Константиновна,  поде-
лилась   своими впечатлениями, связанными с совре-
менным театральным  процессом:

- А как вы определите, к
примеру, эстетику Стуруа?

- Сложный синтез гру-
зинского фольклора, брех-
товской  и шекспировской
эстетики… Помню, как в
2001 году, во время гастро-
лей театра Руставели в
Москве, мы боялись снова
увидеть «Кавказский мело-
вой круг». Думали: не может
спектакль жить столько лет
и не измениться! И что же?
Эффект опять поразитель-
ный! Когда на сцену  вышел
царь сцены Рамаз Чхиквад-
зе, мы сказали: «Узнаем!».
Каждый режиссер о таком
актере мечтает. Кто такой
его Аздак - мудрец или про-
хиндей? Высший компли-
мент творцу: «Я не знаю, как
это сделано!» И пока суще-
ствует эта загадка, театр не
умрет.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ДЕКЛАРАЦИЯ ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ
В настоящее время в Грузии 52 процента населения

имеют доход менее двух долларов в день. Этот показа-
тель ниже уровня бедности. 14 процентов населения
имеет доход менее одного доллара в день. Это – показа-
тель крайнего уровня бедности.

Грузия еще в 1995 году в рамках известной Копенга-
генской декларации взяла на себя обязательство выра-
ботать национальную политику и стратегию, направлен-
ную на существенное снижение уровня бедности.

В нынешнем году Правительство Грузии утвердило
«Программу преодоления бедности и экономического
роста». В ее рамках предусмотрено до 2015 года довести
52-процентный показатель до 25 процентов, а 14-процен-
тный – до 4-5 процентов.

Эти задачи вписываются в Декларацию тысячелетия,
одобренную всеми членами ООН. В ней, в частности,
содержится призыв к богатым странам выполнить обе-
щание бороться с нищетой во всем мире.

Как указывается в подготовленном Программой раз-
вития Организации Объединенных Наций Докладе о раз-
витии человека за 2003 год, несмотря на данное богаты-
ми странами обещание искоренить крайнюю нищету,
развивающиеся страны по-прежнему нуждаются в до-
полнительной помощи, более справедливых условиях
торговли и конструктивных мерах по облегчению бре-
мени задолженности.

Авторы доклада предупреждают, что если богатые
страны не выполнят свои обещания по выделению фи-
нансовых средств на обеспечение развития, цели и об-
ласти развития, сформулированные в Декларации ты-
сячелетия, - ряд ограниченных по срокам и поддающих-
ся количественной оценке показателей, которые варьи-
руются от сокращения наполовину масштабов нищеты
до прекращения распространения ВИЧ/СПИДа к 2015
году, - не будут достигнуты.

Цели в области развития, сформулированные в Дек-
ларации тысячелетия, одобренные всеми членами Орга-
низации Объединенных Наций и вновь подтвержденные
руководителями группы восьми крупнейших держав в
июне  месяце во Франции, представляют собой восемь
конкретных глобальных целей, которые имеют решаю-
щее значение для борьбы с нищетой. В первых семи
перечисляется, что надлежит сделать бедным странам.
Восьмая цель касается богатых стран и их готовности в
ответ на проведение развивающимися странами поли-
тических и экономических преобразований увеличить
экономическую помощь, снизить импортные барьеры
и частично или полностью списать неприемлемо боль-
шую задолженность.

Авторы Доклада о развитии человека за 2003 год пре-
дупреждают, что эти обязательства не выполняются.
Если богатые страны не выполнят свое обещание выде-
лить финансовые средства на обеспечение развития,
то, как утверждается в Докладе ПРООН, цели в области
развития, сформулированные в Декларации тысячеле-
тия, не будут достигнуты.

«Концепция, лежащая в основе справедливой догово-
ренности, заключается в том, что и богатые, и бедные
страны должны отвечать за достижение намеченных по-
казателей и соблюдение установленных сроков», - зая-
вила Исполнительный координатор компании по дости-
жению целей в области развития, сформулированных в
Декларации тысячелетия, Эвелин Херфкенс. «Если бо-
гатые страны не выполнят свою часть сделки, то бедные
страны не смогут достичь целей в области развития».

Доклад призывает богатые страны установить конкрет-
ные показатели и сроки и принять меры путем отмены
несправедливых торговых субсидий и таможенных по-
шлин, с тем чтобы все участники торговли были в равных
условиях; списания неприемлемо значительной задол-
женности; увеличения объемов выделяемой помощи. В
прошлом году длительное снижение объемов выделяе-
мой официальной помощи в целях развития наконец пре-
кратилось, и объем помощи вырос до 57 млрд. долларов
США (с 52,3 млрд. долларов США в 2001 году). На Монтер-
рейской конференции по финансированию развития в
2002 году богатые и бедные страны обязались поддержи-
вать реформы в области политики и выделять новые ре-
сурсы, необходимые для достижения целей в области
развития, сформулированных в Декларации тысячеле-
тия, в том числе обещали увеличить к 2006 году ежегодно
выделяемую помощь на 16 млрд.долларов США. Однако
даже если взятые в Монтеррее обязательства будут вы-
полнены, совокупный объем помощи по-прежнему будет
намного меньше минимальной суммы в 100 млрд.долла-
ров США в год, необходимой для достижения целей.

Наиболее активное обсуждение в связи с целями в
области развития идет вокруг вопроса о том, достигнут
ли бедные страны предусмотренных в Декларации ты-
сячелетия показателей. В Докладе за 2003 год утверж-
дается, что столь же пристально нужно следить и за бо-
гатыми странами и что следует заставить их представ-
лять доклады о прогрессе в достижении цели восьми.
Эти доклады о прогрессе могли бы способствовать фор-
мированию глобальной стратегии борьбы с нищетой.

По словам ведущего автора доклада Сакико Фукуды-
Парр, «это не вопрос благотворительности. Ни болез-
ни, ни ураганы с засухами, ни войны не соблюдают гео-
графических границ. Во все более взаимозависимом
мире борьба с ними становится общей обязанностью».

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ
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За шесть месяцев 2003 года порт перера-
ботал 756 судов, то есть на 96 единиц боль-
ше, чем в соответствующий период 2002
года, грузооборот составил 2104.0 тысячи
тонн, что на 274 тысячи тонн больше, чем за
соответствующий период прошлого года. Из
общего грузооборота на экспорт приходится
617.548 тонн, то есть 29,4 процента, на импорт
– 400.720 тонн (19,0 процента), а на транзит –
1.085.698 тонн (51,6 процента). По сравнению
с данными за 6 месяцев 2002 года показате-
ли экспорта возросли на 6,1 процента, им-
порта – на 12 процентов, а транзита – на 21,8
процента.

За шесть месяцев 2003 года порт перера-
ботал 826.088 тонн насыпных грузов, в том
числе зерновых – 78.402 тонны, лома черных
металлов – 330.895 тонн, бокситов – 186.968
тонн, глинозёма – 104.418 тонн, марганцевой
руды – 41.457 тонн.

Объем генеральных грузов составил
933.274 тонны (на 331.885 тонн больше), а
жидких грузов – 344.604 тонны. Значитель-
но возросло количество переработанных
контейнеров и за шесть месяцев 2003 года
составило 29.559 условных единиц, что на
5.239 единиц больше, чем за соответствую-
щий период прошлого года.

Паромный железнодорожный комплекс за
6 месяцев 2003 года переработал 3101 вагон,
565 автомашин и 295 условных единиц кон-
тейнеров. Общий грузооборот парома соста-
вил 198.0 тысячи тонн, в Южном производ-
ственном районе переработано 4.632 автома-

Потийский морской порт –
итоги за шесть месяцевСекретариат Организации Объединенных Наций

приглашает высококвалифицированных лиц на дол-
жность младшего профессионального офицера

(Junior Professional Officer, p-2 level).
Желающие принять участие в экзаменах долж-

ны соответствовать следующим условиям: быть
гражданами Грузии; на 31 декабря 2004 года их воз-
раст должен быть не больше 32 лет (рожденных 1
января 1972 года и позднее); иметь высшее обра-
зование в одной из ниженазванных или родствен-
ных сфер: администрирование, демография, ин-
формационные технологии, библиотечное дело,
политическая и социальная наука, статистика, в
совершенстве владеть одним из рабочих языков

Секретариата Организации Объединенных На-
ций: английским или французским, считается пре-
имуществом дополнительное знание одного из
официальных языков Организации Объединенных
Наций (арабского, китайского, русского, испанско-
го).

Экзамены будут проведены в два этапа: пись-
менный и собеседование.

Письменный экзамен состоит из двух частей: в
первой части (4 часа) проверяются профессиональ-
ные знания. Во второй части (4 часа) – аналитичес-
кие способности и знание международных отноше-
ний. Выбранные по итогам письменного экзамена
кандидаты будут приглашены на собеседовние.

День открытых дверей состоится 11 августа, в
16 часов.

Для получения дополнительной информации и
заполнения формы заявки желающие должны об-
ратиться по следующему адресу:

Г.Тбилиси, Министерство иностранных дел Грузии,
ул.Читадзе №5, телефоны: (+995) (32)

93-13-03, мобильный – 899 50-04-50; факс: (+995)
(32) 99-72-49 E-mail: training @ mfa.gov.ge. Ответствен-
ное лицо – Владимир Садовский.

Последний срок обращения – 29 августа 2003
года.

В период средневековья шведские короли были
выборными. В уже ставшей феодальной Швеции
монархи предпринимали усилия по укреплению
центральной власти с помощью бюргеров и крес-
тьян-землевладельцев.

В XV веке это привело к созданию риксдага (пар-
ламента), в состав которого вошли представители
четырех сословий: знати, духовенства, бюргеров
и крестьян-землевладельцев.

Во время правления Густава Васы (1521-1560) мо-
нархия окончательно укрепилась, и королевский
трон стал передаваться по наследству.

XVI и XVII века в истории Швеции остались как
время королевского абсолютизма.

После вступления Швеции в тридцатилетнюю
войну во времена правления Густава II Адольфа
(1611-1632) Швеция стала великой державой и ве-
дущим государством Северной Европы. Однако по-
ражение в Северной войне привело к бурным про-
тестам против королевского абсолютизма, и в эпо-
ху «Эры свобод» (1720-1772) форма правления в
Швеции приобрела парламентский характер. Выж-
дав время и воспользовавшись разногласиями
между знатью и низшими сословиями в риксдаге,
Густав III, совершив государственный переворот,
вновь захватил власть.

Следующим важным этапом в истории шведской
монархии стало убийство в 1792 году короля Густа-
ва III группой дворян – противников самодержавия.
Причиной стало неприятие Густавом III идей фран-
цузской революции. Эти события, как и всегда, ког-
да речь идет о популярных романах или сценичес-
ких произведениях, в чудовищно искаженном све-
те отразились в опере Верди «Бал-маскарад». За-
мечу вскользь, что у музыки и историографии раз-
ные задачи и требовать полного удовлетворения
запросов как ученого, так и эстета было бы чрез-
мерным максимализмом.

С потерей Финляндии в 1809 году был свергнут
король Густав IV Адольф и принята новая Консти-
туция, которая действовала вплоть до 1975 года, яв-
ляясь старейшей в мире - после Конституции США.
Согласно ей король являлся единственным прави-
телем страны, но при нем был Совет министров,
утверждавший принятые решения. Законодатель-
ная власть была поделена поровну между королем
и риксдагом, в то время как взимать налоги мог
только последний.

После свержения Густава IV Адольфа королем
стал его престарелый дядя, не имевший детей.

В 1810 году наследником шведского престола был
избран французский маршал Жан Батист Берна-
дот. Он принял имя Карла Юхана. Одной из причин
избрания Бернадота было желание Швеции всту-
пить в союз с Францией и Наполеоном, чтобы от-
воевать Финляндию. Однако этого так и не про-
изошло, но династия Бернадотов правит Швецией
и по сей день.

Постепенно шведская монархия все больше и
больше поступалась личной властью короля в
пользу требований парламентаризма и демокра-
тии. Уже в 1917 году за риксдагом, а не за монар-
хом было закреплено право решения, каким будет
правительство Швеции.

Однако монархия, по-видимому, навсегда оста-
нется любовью шведского народа. В годы Второй
мировой войны именно король Густав V стал сим-
волом единства нации, а король Густав VI (1950-
1973), как считают шведы, больше, чем другие со-
временные монархи, способствовал созданию но-
вого типа монархии – а именно демократической.
Это был широкообразованный человек, завоевав-
ший авторитет в научных кругах, в частности, сре-
ди археологов. Именно он сыграл ключевую роль в
разработке Конституции 1975 года, превратившей
Швецию в парламентское и демократическое госу-
дарство с сохранением модели демократической
монархии.

Нынешний король Швеции - Карл XVI Густав - ро-
дился в 1946 году. По окончании школы он в тече-
ние двух с половиной лет проходил военную служ-
бу, основное внимание уделяя флоту, любовь к ко-
торому сохранил навсегда.

Получив разностороннее образование в Упсаль-
ском университете, он долгие годы изучал механиз-
мы внутреннего управления страной; приобрел
международный опыт, изучая работу постоянного
представительства Швеции в ООН, других органи-
заций, в частности, SIDA.

Карл XVI Густав с юности придает важнейшее зна-
чение вопросам охраны окружающей среды, воз-
главляет шведскую ветвь организации «Всемирный
фонд природы». Еще является действующим спорт-
сменом. Его «коронные» виды – подводное плава-
ние, горные и равнинные лыжи.

Супруга монарха - королева Сильвия не принад-
лежит к отпрыскам голубой крови. Ее родители -
немецкий бизнесмен Вальтер Зоммерлат и брази-
лианка Алис де Тонедо много лет прожили в бра-
зильском мегаполисе Сан-Паулу.

По возвращении в Германию Сильвия стала про-
фессиональной переводчицей и познакомилась с
будущим супругом и королем Швеции во время ра-
боты переводчицей – гидом при оргкомитете Олим-
пиады в Мюнхене в 1972 году.

Сами шведы любят свою королеву и открыто при-
знают первенство ее ума и интеллекта в королевс-
кой семье.

Главным приоритетом своей деятельности коро-
лева Сильвия избрала помощь инвалидам, в част-
ности, спортсменам–инвалидам.

У королевской четы трое детей: наследная прин-
цесса Виктория (1977), принц Карл-Филипп (1979)
и принцесса Мадлен (1982). С наибольшей тепло-

той встречавшиеся мне шведы отзывались о млад-
шей – красивой, умненькой и доброй Мадлен.

ЧАСОВНЯ СВЯТОЙ БРИГИТТ
Шведы бережно относятся к своей истории. В

Кальмаре нам показывали лелеемые горожанами
остатки каменной стены XI века. На месте подписа-
ния в 1397 году знаменитой Унии трех корон – Шве-
ции, Норвегии и Дании стоит памятный обелиск. И
парк, в ресторане которого мы обедали, украшает
бюст его основателя, а далее – величественный ко-
ролевский замок с тяжеленными бронзовыми пуш-
ками, направленными в сторону неприятеля – к
морскому горизонту.

Вот и на острове Эланд бережно охраняются уце-
левшие руины старинной католической часовни
святой Бригитт XVI века. Внутри и вокруг - чистота
и ухоженность. Чего уж тут говорить о храмах в го-
родах, где мы побывали…

Но вот что показалось неожиданным – шведское
общество отличает подчеркнутая невыраженность
религиозной принадлежности. Возможно, отсюда
бесконфликтность, уже долгое время господству-
ющая в Швеции, хотя отдельные проявления расо-
вой и этнической неприязни случаются, сразу ста-
новясь предметом обсуждения на страницах газет.
Еще бы – при их информационном голоде если кто
спьяну скажет беженцу с Востока «гоу хоум», это
уже – сенсация на первую полосу. Но о шведских
СМИ разговор тоже впереди. А пока о религии.

90 процентов шведского населения принадлежит
к лютеранской церкви, имеющей статус государ-
ственной с 1527 года, когда Густав Васа провел ре-
формацию католичества, пришедшего в Швецию в
эпоху викингов. В эру язычества шведы, как и все
скандинавы, поклонялись множеству различных
богов, главным из которых был бог войны Удин. Не-
давно было отменено правило, согласно которому
каждый новорожденный швед сразу же причислял-
ся к одной из церквей. Вероисповедание теперь
можно выбирать сознательно. Но при этом рели-
гиозными шведов не назовешь. Признавая себя ве-
рующими, они скорее отдают дань традиции, чем
следуют убеждениям. Соблюдая лютеранские об-
ряды крещения, венчания, похорон, большинство
шведов имеют собственную веру, которую трудно
отнести к какому-либо определенному типу. Лишь
немногие шведы регулярно посещают церковь. Хра-
мы используются больше для собраний и концер-
тов, нежели для служб. Иногда они предоставляют-
ся другим религиозным конфессиям.

Мы заходили в один из храмов. Чистота, пустота

и... ни души. Буквально ни души.
В Кальмаре нас принимал советник муниципа-

литета, а по сути вице-мэр города, молодой Йонас
Ленн. Встретил он нас в шортах и объяснил, что
выиграл борьбу за свободу облачения в угодную
ему одежду у части общественности, возражавшей
против такой излишней, с их точки зрения, свобо-
ды. Вы как угодно, а я на стороне именно возражав-
шей части. Мэрия есть мэрия, официальное лицо
города, а гость есть гость, и уважение к гостю для
меня - не пустой звук.

Впрочем, охотно соглашусь, что для них встре-
тить гостя в шортах – вовсе не знак неуважения. И
здесь в который раз остается лишь процитировать
гениального Киплинга: «Запад есть Запад, Восток
есть Восток»... Правда, Грузия не совсем Восток,
но все же и не совсем Запад... На школьных уроках
географии мы в давние 70-е никак не могли понять,
где же все-таки Грузия – в Европе или в Азии. И
тогда находчивая учительница разъяснила: «Дети,
когда вы хорошо себя ведете, вы в Европе, а когда
плохо – в Азии». Но дело-то в том, что и шведы,
бывает, ведут себя плохо – в дни праздников, пе-
ребирая через край, творят иногда такое... При-
чем пьяный угар у них какой-то бессмысленный и
жутковатый – вдребезги разбивать пластиковые
стенки автобусных остановок, мочиться с песнями
у стен городских зданий... Так что ясно, почему у
них полусухой закон с дорогущим алкоголем, про-
дажей спиртного в строго отведенные часы и в стро-
го отведенных местах.

Между прочим, 26 мая, в День независимости Гру-
зии, мы с Медеей и Нато решили угостить всех саци-
ви, и я был отряжен на велосипеде в супермаркет за
вином. Купил «Рислинг» и какое-то красное. А вече-
ром выяснилось, что вино безалкогольное. Матс был
потрясен. Он бывал в Грузии, и не мог поверить, что
грузин поставит на стол безалкогольное вино. Но и я
был потрясен не меньше, не нарочно ведь выкинул
этот «трюк», а по неведению... Впрочем, одну бутыл-
ку настоящего вина мы все-таки нашли, так что тост
за независимость получился настоящий, как и саци-
ви, благодаря привезенным с собой из Грузии спе-
циям и умению Медеи и Нато. А за безалкогольное
вино мне навечно благодарны Рано Бобоханова из
Таджикистана и Фарах Мамедова из Азербайджана,
в первый раз в жизни поднявшие бокалы, не нару-
шив при этом предписаний Корана.

И все-таки совесть мучила, тем более, что вече-
ром невозможно было найти алкоголь, после семи
- только в ресторанах за совершенно дикие цены.

Утешало одно: запланированных нашим бюджетом
пяти бутылок вина все равно не хватило бы на 25 чело-
век, чтобы почувствовать себя хоть чуть-чуть навеселе.

Так что слава «Рислингу», тем более, что вечер
удался на славу – были и танцы, и песни, и веселые
истории...

Но я отвлекся... В мэрии с вице-мэром Йонасом Лен-
ном у нас завязался интересный разговор. Дело в том,
что г-н Ленн по профессии... проповедник, и он сказал,
что знает, что в Грузии есть проблемы со свободой ве-
роисповедания.

Но что я с готовностью ответил, что православная рели-
гия играла в истории Грузии гораздо более героическую и
памятную для нации роль, чем в остальной Европе. Кровь,

Король Карл XVI Густав и королева Сильвия с деть-
ми: принцем Карлом Филиппом и принцессами Вик-
торией и Мадлен

Часовня святой Бригитт

пролитая предками во имя идеалов и чистоты правосла-
вия, не позволяет верующим спокойно взирать на то, как
обездоленных людей переманивают сектанты, отрывая их
от священных корней за пачку риса.

- Нормальные люди и у нас за свободу религии, но про-
тив прозелитизма, против использования бедственного
положения населения в интересах финансируемых Запа-
дом религиозных организаций, - высказал я свою личную
точку зрения.

Постепенно проникая в суть шведского менталите-
та, я начал понимать, почему шведы недоумевают по
поводу этнических или религиозных конфликтов в дру-
гих регионах. Опыт подлинной демократии у них на-
столько давний и прочный, что их сознание за эти три-
ста лет полностью очистилось от мысли о насильствен-
ном насаждении собственной воли, выраженной, к при-
меру, в похищении невест. Они никак не могут понять,
зачем похищать девушку, если ей не хочется за тебя
замуж. Или выяснять, чья нация лучше, и еще при этом
бить друг другу морды.

Просто-напросто у них настолько отлажены государ-
ственные механизмы, что и думать-то каждому граж-
данину ни о чем, кроме личных проблем, не нужно. Го-
сударство предлагает четкую модель: «Делай, как я ре-
шаю – и проблем у тебя не будет». И это приводит к
единственно верной формуле: в Швеции государство
существует для человека, а не человек для государства.

МАЯК И МУЗЕЙ ПТИЦ
Запах  водорослей – резкий, пожалуй, неприятный,

но какой-то новый, интересный... Это – берег Балтики,
где высится самый высокий в Швеции маяк, на кото-
ром мы  фотографируемся на фоне необъятных про-
сторов. Здесь, на верхотуре, где сохранены старинные
матросские «декорации» (так и кажется, что из дверей
появится рыжий толстый боцман в тельняшке и с труб-
кой в зубах), особенно остро ощущаешь величие швед-
ской природы.

Это действительно большая по территории страна:
с севера на юг ее протяженность составляет 1600, а с
запада на восток – 500 км. При этом свыше половины
территории Швеции покрывают леса, 14 процентов –
болота, 15 – тундра, а еще девять – внутренние воды
(почти 90 тысяч озер и рек). Вот и посчитайте, сколько
процентов территории занимают города и веси.

В основном реки небольшие, но полноводные, изо-
билующие порогами и водопадами, и текут они с севе-
ро-запада на юго-восток, впадая в Ботнический залив.

Крошечными божьими коровками виднеются с верх-
ней площадки маяка сказочные дачные домики и удиви-
тельно нарядные, ухоженные маленькие мельницы. Но
есть на острове и большие мельницы и такие огромные
коровы, подойти к которым сфотографироваться один я
решился к неудовольствию пастухов.

А вот в дома, хоть и разбирал задор посмотреть, как
там внутри, никто вас не пригласит. Это не принято.
Шведы – доброжелательны, но они не любят, когда чу-
жаки излишне, по их мнению, любопытны.

Но для нас Матс сделал исключение, пригласив на
свою дачу, где вовсю пошла игра в волейбол, футбол,
«бомбу», дартс. И - вволю -  пиво.

А вечером, по пути «домой», в Кальмар, мы вспоми-
нали бродящих по берегам Балтики орнитологов с ка-
кими-то диковинными биноклями, похожими на моль-
берты установками и пейджерами. Их хобби заключа-
ется в том, чтобы высмотреть в бинокль какую-нибудь
редкостную птицу и тут же торжественно сообщить об
этой находке коллегам. Радость – как от забитого како-
му-нибудь Оливеру Кану или Касильясу гола...

А птиц на острове Эланд – несметное число, са-
мых разных пород и размеров. Ведь этот остров –
главный перевалочный пункт для уставших перелет-
ных пернатых. Здесь же отдыхали и дикие гуси
Сельмы Лагерлёф - вот и перед музеем птиц брон-
зовая статуя мудрой гусыни Аки и башмачки Ниль-
са.

А в самом музее – чучела и записи рулад и коленец
на все лады и во все периоды птичьей жизни – от рож-
дения, брачных игр и до смерти.

Я, кажется, начал о музеях. Однако эту тему сто-
ит выделить особо...

Владимир
САРИШВИЛИ

Автор благодарит Шведский институт за предоставлен-
ные брошюры из серии «Общие данные о Швеции», которые
были использованы нами в качестве источников информа-
ции.

Продолжение следует

Медея и Нато готовят сациви
под чутким руководством «шеф-повара»

шины с грузами в количестве 137.940 тонн.
По данным за шесть месяцев 2003 года, до-

ход Потийского морского порта составил 22
миллиона 162,9 тысячи лари, расходы соста-
вили – 17 миллионов 228,7 тысячи лари, ба-
лансовая прибыль – 4 миллиона 934,2 тыся-
чи лари, в Государственный бюджет перечис-
лено – 2 миллиона 484,1 тысячи лари, а в не-
бюджетные фонды – 1 миллион 702,5 тыся-
чи лари, в том числе в Фонд социального
страхования – 1 миллион 493,9 тысячи лари.

Средняя зарплата на одного работающего
составила 243 лари, что на 27 лари больше,
чем за соответствующий период прошлого
года.

Пресс-служба Потийского порта
Начало в номере 220
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ГОРИ, ГОРИ, МОЯ СВЕЧА
Роберту Рамош, почтовый служащий из неболь-

шого португальского городка Назарэ, придумал ори-
гинальный способ примирения с бывшей женой. В
день ее рождения он прикрепил к голове несколько
свечей, зажег их и отправился бродить вокруг дома
экс-супруги, во все горло распевая: «Happy birthday
to you!» Роберту удалось растопить лед в сердце
строптивой женщины, и они решили снова жить
вместе. «Иначе не могло быть, - радуется Рамош. - Я
же рисковал жизнью, чтобы доказать, что сгораю от
любви к ней». На вопрос, почему у него на голове
всего шесть свечей, ведь супруге явно больше шес-
ти лет, благородный Роберту ответил: «У меня пра-
вило - никогда не выдавать истинный возраст жен-
щины».

БЕЗ ЛИФЧИКА, НО С ГАЗОНОКОСИЛКОЙ
В Ньюпорте, штат Мэн (США), состоялось необыч-

ное голосование. Жители городка отвечали на важ-
ный для мэра города вопрос. Им надо было решить,
могут ли женщины Ньюпорта подстригать траву на
своих газонах с обнаженной грудью (они часто дела-
ют это для приобретения ровного загара). Мэр бес-
покоился, что появление полуодетых дам у проез-
жей части приведет к дорожно-транспортным про-
исшествиям. Но горожане оказались терпимее к сла-
бостям соседок. Абсолютное большинство проголо-
совало за то, чтобы разрешить женщинам работать
без лифчика.

ПРЫЖОК БЕЗНОГОЙ КАСКАДЕРШИ
Барбара Адсид стала голливудской звездой бла-

годаря... своей проблеме. У нее с рождения нет ног
ниже колена. Но это не помешало женщине стре-
миться к славе. В детстве, когда Барбара училась
ходить на протезах, ей приходилось много падать:
именно тогда, признается она, ей пришла в голову
мысль стать каскадером. Сейчас Барбаре Адсид нет
равных в сценах падения с высоты. Ее учитель, Ред
Хортон, король голливудских каскадеров, восхищен:
«Через мои руки прошло много парней. Конечно, все
они обладали абсолютным здоровьем, но ни у кого я
не встречал такой трудоспособности и веры в себя».

АВТОЛЮБИТЕЛЬНИЦЫ
ВСЕХ СТРАН, ПРИБАРАХЛЯЙТЕСЬ!

Американка Линда Нислони - дизайнер, обожает
автомобили и вообще все прекрасное. Вот почему
ей и пришла в голову идея создать коллекцию аксес-
суаров и бижутерии из... автозапчастей. Ее сумоч-
ки из дисков, закрывающих центральную часть ко-
леса, улетают по 159 долларов, изящные брошки из
посеребренных свечей зажигания - по 18 долларов, а
серьги из надписей и орнаментов на капотах идут
по 10 баксов. «Все началось много лет назад, - рас-
сказывает Линда, - когда мой приятель лежал под
машиной и выкидывал какие-то детали. Одну я наде-
ла на палец, другую - на запястье, получился пре-
красный комплект из кольца и браслета. С тех пор я
превращаю старые машины в произведения искус-
ства. Мой девиз: «Если на этом нельзя ездить, носи
это!»

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК МУЖУ - ИЗМЕНА...
Эдмонд Кварр, инженер из Канады, был счастлив

в свой день рождения получить от жены в подарок
золотые часы. Но тем не менее не забыл поинтересо-
ваться, откуда супруга достала деньги на дорогую
штучку. Честный ответ его шокировал. Чтобы на-
брать нужную сумму, Хэлен организовала на рабо-
те сексуальную лотерею. Лотерейные билетики - по
25 канадских долларов каждый - мигом разошлись
среди мужчин. Ведь призом была ночь с устроитель-
ницей лотереи! Эдмонд простил жене инициативу.
В конце концов, она для него старалась! К тому же
он был растроган ее чистосердечным признанием.

ТРИ РАЗА ДЛЯ ЭКСТАЗА
Француженка Эстер Пурри давно уже стала

объектом насмешек из-за безоговорочного следова-
ния принципу «Бог любит троицу». Все, что можно,
Эстер делает трижды: она всегда покупает продук-
ты и вещи в трех экземплярах, трижды заказывает в
ресторане одно и то же блюдо, даже улицу перехо-
дит по три раза, вызывая немалое удивление прохо-
жих. Многим это казалось смешным, зато теперь им
придется прикусить языки: суеверная францужен-
ка получила роль в телесериале только потому, что
трижды отправляла продюсеру письма с просьбой
пригласить ее на кинопробы!

«ОТВЯЗНАЯ» БАБУЛЯ
Вупи Голдберг - потрясающая актриса, но не слиш-

ком примерная бабушка: когда внуки Вупи возвраща-
ются домой после проведенных с ней выходных, они
вовсю горланят страшно неприличные песенки и от-
казываются потреблять что-либо, кроме гамбургеров,
колы и шоколадок. А звезда в ответ на упреки дочери
только хихикает и замечает, что совсем неплохо, ког-
да внуки подражают своей гениальной бабушке!

ЛЕНЬ ТВОРИТ ЧУДЕСА
Австралийка Франсез Гейб до такой степени нена-

видит домашнее хозяйство, что даже не поленилась
придумать и установить в своем доме систему од-
новременной очистки стен, полов, мебели, посуды
и даже одежды. В каждой комнате под потолком ви-
сит вращающийся разбрызгиватель. Струи воды сна-
чала промывают стены, мебель и одежду на плечи-
ках, а затем вода вытекает на улицу и промывает там
собачью будку. Разумеется, чтобы последствия каж-
дого «потопа» были исключительно благоприятны-
ми, все в доме покрыто несколькими слоями лака
или краски. Сразу после «помывки» автоматически
включаются вентиляторы и кондиционеры, избавля-
ющие жилище от влаги. Уборка занимает 45 минут.
Неплохое изобретение. Особенно если учесть, что
изобретательнице стукнуло 82!

ПАПАША ЗАРЯЖАЕТ ПУШКУ ДОЧКОЙ
Ребекка Смит из Нейпира (Новая Зеландия) - одна

из самых известных личностей в своем городке. Эту
24-летнюю бесстрашную девушку родной отец сде-
лал... «пушечным мясом»! По воскресеньям жители
города собираются на центральной площади по-
смотреть, как Дэвид Смит, отец Ребекки, выстрелит
родной дочерью из пушки. Обычно девушка проле-
тает над городом со скоростью 224 км в час и падает
в специальную сетку, что вызывает дикий восторг
зрителей. В душе зеваки считают Смита бессердеч-
ным отцом, ведь они не видят приготовлений, кото-
рые помогают обеспечить безопасность полета.

ДЕВЯТНАДЦАТЬ СМЕРТЕЛЬНЫХ ДЮЙМОВ
Вряд ли найдется какой-нибудь безумец, готовый

поссориться с американкой Франсис Ли Энн Ред-
монд.

Длина ее ногтей составляет почти 19 дюймов (47
см 88 мм).

Оригиналка не стригла их целых 12 лет, и теперь
она ухаживает за «убийственным» маникюром с
утра до ночи.

Мэр испанского города собирает-
ся ввести закон, который запреща-
ет мужскому населению устраивать
увеселительные вылазки по четвер-
гам, чтобы дать женщинам возмож-
ность отдохнуть хотя бы раз в неде-
лю.

«Четверг станет традиционным
женским днем в нашем городе, - го-
ворит Хавьер Чека, мэр местечка

Торредонжимено, расположенного на юге Испании. – В этот
день женщины смогут отдыхать от семейных забот и раз-
влекаться, а мужчины будут оставаться дома».

47-летний мэр считает, что мужчинам следует зани-
маться хозяйством, убираться в доме и сидеть с детьми
хотя бы раз в неделю, «вместо того, чтобы ходить по каба-
кам с друзьями». Господин Чека даже планирует организо-
вать женскую уличную дружину, которая по четвергам бу-
дет патрулировать улицы города и вылавливать наруши-
телей. Пойманный в неурочный час – с 9 вечера до 2 ночи
- мужчина будет платить штраф в размере 5 долларов.

Как сообщается, правило вступит в силу в октябре.

ЧЕТВЕРГ –
ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

СЕКСУАЛЬНЫЕ ЖЕНЫ – ПРИЧИНА ПОЖАРОВ
Влюбленный мужчина

может почти все. Он мо-
жет: свернуть горы, остано-
вить коня (на скаку) и вой-
ти в избу (горящую). Как по-
казывает практика, дамам
такие подвиги приписыва-
ются, в общем-то, безосно-
вательно – им чаще прихо-
дится выходить, точнее, с
визгом выбегать из горя-
щей избы, а не наоборот.

Подобный случай про-
изошел на днях в Хорватии.
Муж, вернувшийся домой
после трудного рабочего
дня, не выдержал домога-
тельств любвеобильной
супруги. И поджег дом. Вер-
нее, палить собственное
жилище 26-летний Светин
Гулисья не собирался – он
хотел всего лишь поджечь
близлежащую рощу. И не
корысти ради, а только с
целью на какое-то время от-

влечь от собственной пер-
соны внимание пышущей
страстью супруги. К несча-
стью, измученный жизнью
хорват не учел направление
ветра – огонь почти мгно-
венно перекинулся на дом и
близлежащие хозяйствен-
ные постройки. В результа-
те вожделеющей жене при-
шлось резко подниматься с
постели, на которой она
расположилась в соблазни-
тельной позе, и спасаться
бегством.

Сейчас незадачливый
муж находится в тюрьме –
его оставили под арестом
до окончания расследова-
ния инцидента. Светин
признает свою вину, но
считает, что его супруга
Олеандра вела себя тоже
недостаточно корректно.
Ведь надо же соображать,
что он, после того как целый
день на стройке мешки во-
рочал, вечером хочет тихо-
мирно отдохнуть, а не ку-
выркаться в койке. И вооб-
ще, супруга могла бы сна-
чала накормить его ужи-
ном, а уже потом тащить в
спальню.

Олеандра же крайне рас-
строена. И ее можно по-
нять: дом сгорел, кормилец
на неопределенный срок
оторван от семьи, а глав-
ное, что теперь ей придет-
ся томиться без ласк люби-
мого мужа.

С тех пор, как люди научи-
лись варить пиво, они нахо-
дили в нем все новые целеб-
ные свойства. Древние шу-
меры лечили пивом зубную
боль.В средние века лекари
использовали его для из-
бавления почек от камней и
лечения физического и ду-
ховного истощения.

А после дальнего путеше-
ствия пивом растирали
ноги, чтобы снять усталость.

Конечно же, целительные
свойства пива уступают ви-
ноградному вину, но упот-
ребление его в медицинских
количествах может прино-
сить пользу. Пиво может уг-
нетать болезнетворные
микробы. А в XVIII веке боль-
шинство лекарств принима-
лось только с пивом.

Мама Арнольда Шварце-
неггера, когда он был ма-

КАК ЛЕЧИТЬСЯ ПИВОМ
леньким, она давала ему не
только молоко, но и немного
пива. Поэтому он вырос та-
ким большим и сильным.

Скандинавскими минзд-
равами пиво разрешено к
употреблению как антидеп-
рессант. А если вы сильно
потеете, то добавьте в ванну
бутылку пива и немного по-
лежите - пиво регулирует
потоотделение. Пивной пар
также полезен для кожи, по-
этому в банях пиво иногда
льют на раскаленные камни.
Существуют народные ре-
цепты для лечения простуд-
ных заболеваний. Напри-
мер, если подогреть кружку
пива, добавить туда ложку
меда и выпить - простуду как
рукой снимет. Есть и другие
рецепты на базе подогрето-
го пива.

Существует множество оп-

ределений безопасного для
организма количества алко-
голя. В США считается, что
взрослому мужчине в сутки
можно выпивать 24 грамма
чистого спирта, а женщине -
16 граммов. Во Франции счи-
тается, что ежедневно допус-
тимы 40 граммов спирта. А
Всемирная организация
здравоохранения определи-
ла порог в 10-30 граммов спир-

та в день. Это около 0,7 л обыч-
ного пива или 6 литров безал-
когольного.

Среди людей распростра-
нено мнение, что от пива тол-
стеют. Это и так, и не так од-
новременно: в 100 граммах
пива содержится от 40 до 50
ккал, в то время как в 100
граммах молока - 55 ккал, в
100 граммах виноградного
сока - 47 ккал, а в 100 грам-

мах шампанского - 80 ккал.
Но при довольно низкой, как
оказалось, калорийности,
пиво сильно стимулирует
аппетит, так как его основ-
ные составляющие - хмель,
спирт и углекислый газ - вы-
зывают потребность в еде.
Это и является причиной
прибавки в весе, так как за-
ставляет человека съесть
больше, чем ему нужно.

Необычная аллергичес-
кая реакция обнаружилась
у белого медведя, который
живет в аргентинском зоо-
парке, передает Ananova.

После того, как врач дал
медведю эксперименталь-
ное лекарство от дермати-
та, медведь поменял цвет.
Раньше он был белым, а те-
перь - фиолетовый.

Сам медведь никак не
прореагировал на произо-
шедшее, зато количество
посетителей увеличилось
вдвое.

Ветеринары утвержда-
ют, что медведь вновь ста-
нет белым примерно через
месяц.

В АРГЕНТИНСКОМ ЗООПАРКЕ БЕЛЫЙ
МЕДВЕДЬ СТАЛ ФИОЛЕТОВЫМ

В ы р а ж е н и е
«смерть от шо-
колада» приоб-
рело совершен-
но  н о вы й
смысл. Ученые
и зо брел и  мы -
шеловку,  при -
влекающую гры-
зунов запахом
шоколада , пе -
ре д  к о т о ры м
они не могут ус-
тоять.

При испыта-
ниях ароматная
мышеловка ока-
з а л а с ь  бо л е е
эффективной в
у н и ч т о ж е н и и
любопытных мы-

шей, чем ловушки, на-
полненные ванилью или
более  традиционным
сыром.

Шоколад вместо сыра
пробовали применять и
раньше , но  Мартина
Флинн, представитель
производителя Sorex,
пояснила, что струя за-
паха используется для
привлечения грызунов
впервые.

При испытаниях вы-
яснилось,  что  мыши
охотнее всего рискуют
головой ради запаха
шоколада.

Мышеловка сохраня-
ет запах в течение вось-
ми месяцев.

Страшный сон любого
туриста: за минуту до
приземления он внезап-
но понимает, что сел не
на тот самолет и сейчас
оказался в тысячах кило-
метров от его цели.

Такой курьез случил-
ся с женщиной в аэро-
порту Лос-Анджелеса.
Она села по ошибке не
на свой рейс и вместо
Гонгконга улетела в Авст-
ралию, в жаркий город
Мельбурн.

Женщ ина  до л жна
была сесть на рейс, сле-
дующий в Гонгконг. Она
прошла паспортный кон-
троль, получила поса-
дочный талон и в соот-
ветствии с номером вы-
хода (шлюза) прошла в

ИРОНИЯ СУДЬБЫ

самолет. Как назло, в
самолете ей досталось
свободное место, и до
самого конца полета
горе-туристка не знала,
куда летит. Каково же
было ее удивление, ког-
да, спустившись по тра-
пу, она обнаружила, что

находится в Мельбурне!
Самое смешное, что ба-
гаж прилетел правиль-
но, в Гонконг. Свои чемо-
даны женщина сдала на
терминал нужного само-
лета.

Путешественница го-
ворит, что ошибка про-
изошла из-за сбоя в ра-
боте компьютерной сис-
темы выдачи посадочных
талонов. Персонал аэро-
порта Лос-Анджелеса,
по мнению женщины,
также проявил халат-
ность. Чтобы сгладить
ситуацию, авиаперевоз-
чик обеспечил путеше-
ственнице ночлег в Авст-
ралии и на следующий
день бесплатно отпра-
вил ее в Гонгконг.

Погиб единственный в
России служебно-разыск-
ной кот по имени Русик.
Внешне самый обыкновен-
ный кот обладал незауряд-
ным нюхом и интеллектом
и был грозой контрабанди-
стов.

Браконьеры, пытавшие-

СМЕРТЬ НА БОЕВОМ ПОСТУ
ся переправить из Дагеста-
на выловленную в Каспийс-
ком море ценную рыбу, на-
ловчились прятать ее в та-
кие места своих автомоби-
лей, где ни один, даже са-
мый опытный сотрудник
милиции, не найдет.

В итоге на помощь пра-
воохранителям пришел кот-
милиционер.

Примерно один год ни
один браконьер не мог про-
ехать через контрольно-про-
пускной пункт, где служил
Русик. Однако браконьеры
отомстили необычному зве-
рю. Кот погиб под колесами
автомобиля, в котором ис-
кал спрятанных осетров.

В милиции утверждают,
что сделано это было умыш-

ленно, хотя, несомненно, су-
ществует вероятность того,
что водитель просто не за-
метил служивого.

Сотрудники КПП очень
переживают из-за гибели
Русика, однако учитывая
удачный опыт, собираются
и дальше использовать ко-
тов для борьбы с преступ-
никами.

В Степновском районном
отделении милиции, где
служил необычный кот,
сейчас всерьез думают о
том, чтобы выделить день-
ги для специалистов, кото-
рые могли бы обучать са-
мых талантливых предста-
вителей породы кошачьих
находить спрятанную кон-
трабандистами рыбу.

Выброшенные из окна
автомобиля трусы стали
причиной аварии на авто-
бане в Германии, сплани-
ровав прямо на лицо води-
телю соседней машины и
закрыв ему обзор.

По словам представите-
ля полиции города Готы,
группа голых молодых лю-
дей в микроавтобусе выки-
нула трусы прямо на
Volkswagen Passat, кото-
рый они обгоняли на ожив-
ленном участке трассы.
«Трусы приземлились точ-
но на лицо водителю, из-за
чего тот въехал в грузовик,
шедший перед ним», - ска-
зал полицейский, доба-
вив, что не знает, почему
молодые люди в микроав-
тобусе ехали обнаженны-
ми.

К счастью, в аварии ник-
то не пострадал, но поли-
ция все равно ведет поис-
ки владельца трусов, кото-
рый скрылся с места про-
исшествия.

ХРОНИКА ПИКИРУЮЩИХ ТРУСОВ ОСЛАМ ПОСВЯЩАЕТСЯ…
«Людям есть чему поучить-

ся у ослов», так считает мис-
тер Йорис Ван Тернаут из Дан-
ни, который открыл первый в
Дании музей, посвященный
этим животным.

National Donkey Museum,
расположенный в городе Экс-
ло, возможно, станет местом
паломничества для местных
фермеров и маленьких ребя-
тишек, который проявляют не-
бывалый интерес к ослам, сообщает Algemeen Dagblad.

Исследования по-
казали, что горячие
и страстные испан-
цы не так любвео-
бильны, как кажется
окружающим. К ро-
мантическим свида-
ниям и к сексу они
готовятся почти с
немецким педантиз-
мом, планируя их за-
ранее, как визиты к
стоматологу...

77% испанцев за-
ранее обсуждают
время своих встреч
с парнерами и заносят их
к себе в календарь, а у
52% опрошенных на лю-
бовь выделен конкретный
день в неделе.

Тем не менее, такой
рациональный подход к
личной жизни ни коим
образом не влияет на от-
ношение к ней самих ис-
панцев - 86% полностью
довольны таким положе-

НОВИНКА СЕЗОНА: АЛКОГОЛЬНОЕ МОРОЖЕНОЕ
В розничную продажу в Москве поступило алкогольное мороженое. Из общего ас-

сортимента пломбир с содержанием алкоголя выделяется нестандартной упаковкой
- маленький пластиковый стаканчик повторяет привычную водочную рюмку. Но по-
требителей раздражает, что употреблять родимое нужно палочкой. Держать ее нео-
похмеленными руками трудно. Выпускается семь сортов «мороженого с градусом»:
со вкусом мартини, рома, кампари, коньяка, амаретто, бейлиса и апельсинового
ликера. Летняя новинка рассчитана на 20-30 - летнюю публику, в первую очередь
поклонников алкогольных коктейлей. Ведь несмотря на то, что в 95-граммовом ста-
канчике мороженого содержится всего 1,5 процента алкоголя, захмелеть от него мож-
но. Лучше всего расходится мороженое с ликером. А вот с коньяком вышел конфуз.
Разгневанные родители засыпали производителей жалобами: дети от этого сорта
икают и выдыхают неприятный перегар.

Кстати, на днях в продаже появилось алкогольное эскимо «Братан». Водочный экст-
ракт, покрытый шоколадом, можно употреблять уже без всяких стаканов.

ЛЮБОВЬ ПО-ИСПАНСКИ -
СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ!

нием вещей.
«Латинские мачо в да-

леком прошлом», - ком-
ментирует ситуацию сек-
солог Карлос Сан Мар-
тин, - «темп современной
жизни заставляет нас
подходить к привчным ве-
щам по иному, однако,
наши отношения все еще
полны нежности и чув-
ственности».





 

Футбо л Б о к с

Восемнадцать лучших
футболистов мира номини-
рованы на главные награды
2003 UEFA European Football
Awards, церемония вруче-
ния которых состоится в
Монако 28 августа.

На звание лучшего голки-
пера претендуют Джанлуид-
жи Буффон («Ювентус»),
Икер Касильяс («Реал» Мад-
рид), Франческо Тольдо
(«Интер»).

На звание лучшего за-

Номинанты названы

Украинцы предложили
полякам вместе организо-
вать проведение финала
чемпионата Европы по
футболу в 2012 году. Поля-
ки этим смелым предло-
жением заинтересова-
лись. Несколько месяцев
назад об этом только гово-
рилось.

Стало известно, что
Польский Футбольный
Союз ( PZPN ) получил от
Федерации Футбола Укра-
ины официальное предло-
жение проведения чемпи-
оната Европы по футболу

Украина и Польша хотят
вместе провести ЧЕ-2012

2012 года. Председатель
PZPN Михал Листкевич до-
волен предложением с бе-
регов Днепра: «Над ним
следует подумать», - ска-
зал он и добавил: «Но, мы
должны помнить, что уси-
лия Федераций будут на-
прасными, если не будет
поддержки государствен-
ной власти». В любом слу-
чае, в сентябре по вопро-
су проведения чемпиона-
та мира на стадионах
Польши и Украины состо-
ится заседание обоих фе-
дераций.

С иой не рекомендовать
семнадцати своим чле-
нам, в числе которых Тад-
жикистан и Киргизия, вы-
ставлять национальные
сборные для участия в от-
борочных матчах ЧМ-2006
и Олимпиады-2008 высту-
пила Азиатская футболь-
ная конфедерация. АФК
составила реестр нацио-
нальных федераций, в ко-
тором все члены конфеде-
рации поделены на «зре-

Рекомендации
Азиатской федерации

лые», «развивающиеся» и
«возникающие». Если Уз-
бекистан попал в разряд
«зрелых», Туркмения - в
разряд «развивающихся»,
то Таджикистан и Кирги-
зия вопреки всем между-
народным градациям
объявлены «возникающи-
ми».

По мнению АФК, полное
право участвовать во всех
проводимых ею соревнова-
ниях имеют только 16 «элит-

ных» стран. Дюжина «разви-
вающихся» должна серьез-
но обдумать возможность
участия в чемпионате мира
и Олимпиаде. Нацио-
нальные же сборные осталь-
ных государств АФК вооб-
ще не хотела бы видеть на
международной арене.
Впрочем, некоторые из от-
верженных уже подтверди-
ли ФИФА свое участие в от-
борочном турнире ЧМ-
2006.

Франц Беккенбауэр решил
не уходить из «Баварии» и ос-
таться на посту президента
клуба еще на один трехлетний
срок, сообщает АР. Ранее он
заявлял, что в ноябре уйдет со
своего поста, чтобы сосредо-
точиться на подготовке чем-
пионата мира 2006 года. В
принципе, для того чтобы ос-
таться президентом, ему надо
выиграть выборы, но учитывая
его популярность, в данном
случае процедура превратит-
ся в формальность.

Беккенбауэр
остается

в «Баварии»

Нападающий футболь-
ной сборной Японии Син-
суке Накамура уже следу-
ющим летом может ока-
заться в составе мадрид-
ского «Реала», сообщают
испанские СМИ. Коро-

Рейтинг Накамуры растет
левский клуб
раннее прояв-
лял интерес к
я п о н с к о м у
футболисту,
но после того,
как Филипп
Труссье выс-
тавил Накаму-
ру из нацио-
нальной ко-
м а н д ы ,
«Реал» резко
охладел к иг-
року.

Однако пос-
ле великолеп-
но проведенно-
го форвардом
прошлого се-
зона в италь-
янской «Ред-
жине», в со-

став которой игрок пере-
шел летом 2002 года, в ус-
лугах японца теперь, поми-
мо испанского клуба, заин-
тересовалась и итальянс-
кая «Парма».

Свой десятый бой на про-
фессиональном ринге про-
вел потийский боксер Коба
Гоголадзе (вес до 60 кг). В
Эквадоре под эгидой ассо-
циации «Шоу-бокса» он
встречался с мексиканским
атлетом Анхелом Торесила-
сом. Поединок прошел с яв-
ным преимуществом гру-
зинского атлета. Уже в чет-
вертом раунде он сильным
ударом поверг соперника
на пол. Мексиканец поднял-
ся, но продолжать бой не
смог. Арбитр остановил
встречу и присудил Гоголад-
зе победу техническим но-
каутом. Это - десятая побе-
да грузинского атлета.

280 участников
из семи стран вы-
ступили в тради-
ционном между-
народном турни-
ре по вольной
борьбе среди
юношей, состояв-
шемся в иранс-
ком городе Санан-
гаджи. Впервые
на его ковре со-
стязались борцы
Грузии. Дебют
оказался удач-
ным. Завоевано
11 призовых
мест.

Победителями в своих ве-
совых категориях стали сага-
реджойцы Василий Маму-
лашвили (до 32 кг) и Торнике
Ростиашвили (до 42 кг), борец

Борьба

...Монреале (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Хуан-Карлос Ферреро (Исп) –
Сирил Солнье (Фран) 6:4, 6:4
Роже Федерер (Швейц, 3) –
Гастон ГАудио (Арг) 6:4, 3:6, 7:5
Лейтон Хьюитт (Австрал, 5) –
Боб Брайан (США) 6:2, 6:2
Энди Роддик (США, 6) –
Ксавье Малисс (Бел) 3:6, 6:0, 6:2
Николай Давыденко (Рос) –
Франк Данчевич 7:6 (7:3), 4:6, 6:3
Себастьян Грожан (Фран) –
Фернандо Висенте (Исп) 6:3, 6:3
Даниэль Нестор (Кан) –
Робби Джинепри (США) 3:6, 6:3, 6:4
Тим Хенмэн (Влкб) –
Фернандо Гонсалес (Арг) 6:2, отказ
Феличиано Лопес (Исп) – Г
ильермо Кория (Арг, 7) 6:3, отказ
Макисм Мирный (Белор) –
Николас Массу (Чил) 6:4, 7:6 (7:4)

Евгений Кафельников (Рос) –
Грегори Каррас (Фран) 1:6, 6:2, 6:4
Мартин Феркерк (Гол) –
Саркис Саркисян (Арм) 6:2, 4:6, 7:5
Мариано Забалеита (Арг) –
Сьенг Шалькен (Гол) 6:1, 6:1
Винсент Спэйди (США) –
Рамон Слюйтер (Гол) 6:3, 6:4
Иржи Новак (Чех) –
Марио Анчич (Хорв) 7:5, 3:6, 6:3
Томми Робредо (ИСп) –
Юн-Тайк Ли (Кор) 6:4, 7:6 (7:0)
Уэйн Блэк (Зим) –
Уэйн Феррейра (ЮАР) 6:4, 2:1, отказ
Кароль Кучера (Слвк) –
Жан-Майкл Гэмбилл (США)
7:6 (7:3), 7:6 (7:3)
Давид Налбандян (Арг) –

Теннис

Турниры в...
Яркко Ниеминен (Фин) 7:6 (7:5), 7:6 (7:5)

...Лос-Анджелесе (WTА)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Светалана Кузнецова (Рос) –
Маги Серна (Исп) 6:3, 7:6 (7:3)

Фабиола Зулуага (Кол) –
Тина Пишник (Слов) 6:1, 6:3
Барабара Шетт (Австр) –
Эмми Фрэйзер (США) 4:6, 6:4, 6:4
Николь Пратт (Австрал) –
Мария Санчес Лоренцо (Исп)
7:6 (7:1), 6:4
Вирихиния Руано Паскуаль (Исп) –
Кара Блэк (Зим) 7:5, 6:3
Виктория Кутузова (Укр) –
Лина Красноруцкая (Рос) 6:4, 6:4
Паола Суарес (Арг) –
Алисия Молик (Австрал) 6:4 6:4

ВТОРОЙ КРУГ
Аи Сугияма (Япон, 4) –
Саори Обата (Япон) 2:6, 6:3, 6:3
Сильявия Фарина Элия (Итал) –
Шинобу Асагое (Япон) 7:5, 2:6, 6:4
Магдалена Малеева (Болг, 6) -
Елена Лиховцева (Рос)
Кончита Мартинес (Исп, 7) –
 Тара Снайдер (США) 6:4, 6:3
Надежда Петрова (Рос) -
Мария Шарапова (Рос)

...Хельсинки (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Сильвия Талайя (Хорв) –
Патти Шнидер (Швейц, 1) 7:6 (7:4), 6:2
Анабель Медина Гарригес (Исп) –
Каталин Мароши (Венг) 7:5, 6:2
Барбара Риттнер (Герм) –
София Арвидссон (Швец) 7:5, 6:4
Петра Мандула (Венг, 4) -
Антонелла Сьерра-Дзанетти (Итал)
 6:1, 6:2
Генриетта Надьова (Слвк) –
Клара Кукалова (Чех) 6:0, 5:7, 6:4
Сусанна Ондрашкова (Чех) –
Эмма Лайне (Фин) 6:1, 6:1
Мелинда Чинк (Венг) –
Кларисса Фернандес (Арг, 7)
2:6, 6:2, 7:6 (7:4)
Татьяна Перебйенос (Укр) –
Сандра Клейнова (Чех) 6:1, 6:2

из Кобулети Джони Джинча-
радзе (до 66 кг) и тбилисец
Торнике Сванидзе (до 73 кг).

На вторые места вышли:
сагареджоец Давид Хуцишви-
ли (до 35 кг), Звиад Бурджа-

лиани из Лечхуми (до
53 кг), батумец Тенгиз
Накашидзе (до 59 кг) и
сухумец Леван Харбе-
дия (до 85 кг); на тре-
тьи - тбилисец Бека Бу-
кури (до 47 кг), борец из
Кобулети Гоча Баладзе
(до 66 кг) и батумец Да-
вид Кочаладзе (до 73
кг).

- Турнир в Иране
помог нам опреде-
лить ближайший ре-
зерв сборной, - ска-
зал генеральный сек-
ретарь Республикан-

ской федерации борьбы
Омзар Шошиташвили. –
Это был своеобразный эк-
замен молодых. Надо ска-
зать, что большинство из
атлетов выдержало его.

Французская полиция аре-
стовала отца юного тенниси-
ста. Как сообщил  представи-
тель суда 43-летний Кристоф
Фавье обвиняется в отравле-
нии наркотиками соперника-
ми его сына, что привело к
смерти одного из них. Обви-
нительное заключение зву-
чит как «умышленное введе-
ние вредного вещества, что
привело к смерти, без наме-
рений убийства».

Полиция сообщает, что
Фавье обеспечивал победы
своего сына, добавляя нарко-

Отец  травил соперников сына
тики к напиткам. Если обви-
нение будет доказано в суде
ему грозит 20 лет тюремного
заключения.

Как сообщает Reuters, по-
лиция вышла на след Фавье,
когда один из противников
Максима Фавье погиб в авто-
катастрофе, потеряв управ-
ление автомобилем. Кроме
того, был найдем мертвым
25-летний учитель его сына
Александр Лагарде, который
погиб из-за передозировки
антидепрессанта, который
обычно не употреблял. После

смерти учителя, еще два тен-
нисиста обратились с жалоба-
ми на здоровье. Спустя неко-
торое время, старший Фавье
был замечен около бутылок с
водой во время финала тур-
нира. Соперник его сына по
финалу был госпитализиро-
ван сразу после матча.

16-летний сын Фавье -
Максим — не считается перс-
пективным теннисистом во
Франции. А вот его дочь — 12-
летняя Валентина — призна-
на одной из надежд француз-
ского тенниса.

Михаэль Шумахер при-
знал, что его титул действу-
ющего чемпиона «Форму-
лы-1» ускользает от него и
он смотрит на оставшиеся
этапы «Гран-при» «без опти-
мизма». «Я предупреждал,
что наибольшие неприятно-
сти нам может доставить
«Уильямс». Вряд ли можно
сказать, что «Феррари» сей-
час переживает кризис, но
меня не может радовать до-
минирование «Уильямса» в
данный момент, и это лиша-
ет меня оптимизма. Мы не
теряем надежды, но нужно
быть реалистами», - доба-
вил пятикратный чемпион
мира.

Формула 1

Шумахер больше не верит в победу
Велос порт

Рейтинг
лучших мастеров шоссе
1. Паоло Беттини
        (Италия)
2. Джилберто Симони
        ( Италия)
3. Эрик Цабель (Германия)
4. Давиде Ребеллин
        (Италия)
5. Иван Майо (Испания)
6. Александр Винокуров
       (Казахстан)
7. Лэнс Армстронг (США)
8. Алессандро Петакки
       (Италия)
9. Дарио Фриго (Италия)
10. Тайлер Хэмилтон
       (США)

Пятым туром завер-
шился первый круг су-
пертурнира шести грос-
смейстеров

Промежуточный фи-
ниш весьма благоприя-
тен для выигравшего пу-
тевку на это традицион-
ное очень престижное
состязание московско-
го победителя опен-тур-
нира «Аэрофлот» Вио-
рела Бологана (Молда-
вия) - 4 очка из 5. До-
вольно скромно распо-
ложился россиянин Вла-
димир Крамник - 3. Ос-

Ша хм аты

Супертурнир в Дортмунде
тальные участники - это
еще два «семисотника»
Вишванатан Ананд (Ин-
дия), Петер Леко (Венг-
рия), а также молодые
Теймур Раджабов (Азер-
байджан) и Аркадий
Найдич (Германия) - нач-
нут второй круг с 2-оч-
ковым багажом.

5-й тур
Найдич - Ананд  - 0:1.
Раджабов  - Бологан
 - ничья.
Крамник - Леко -
ничья

ТРЕНЕР – ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ

Старшим тренером сбор-
ной Грузии по футболу стал
президент республиканс-
кой федерации Мераб
Жордания. Об этом он сооб-
щил вчера на пресс-конфе-
ренции, прошедшей в зда-
нии федерации. Мераб
Жордания сказал, что эти
функции он взял на себя
временно, до окончания
группового отборочного цик-
ла чемпионата Европы. Он
также сообщил, что заявле-
ние футбольного клуба
«Динамо» (Тбилиси) о тре-
нере Иво Шушаке, застало
федерацию врасплох: «Мы,
к сожалению, оказались не
готовы к такому повороту со-
бытий, - сказал он, - и друго-
го выхода не нашли».

Однако поиски профес-
сионального тренера про-
должаются. С некоторыми
из них ведутся переговоры.
Так что после завершения
отборочного цикла настав-
ник у сборной непременно
будет. Это, без сомнения,
будет  - зарубежный специ-
алист. Мераб Жордания
назвал также своих помощ-
ников в сборной. Ими бу-
дут Темур Кецбая, Михаил
Кавелашвили и Реваз Ар-
веладзе. Они будут рабо-
тать на равных правах. Из
старого руководства сбор-
ной остается только Отар
Габелия, работающий с
вратарями. Новый стар-
ший тренер уже провел бе-
седы с некоторыми настав-

Кинкладзе хочет в «Портсмут»

Грузинский полузащит-
ник Георгий Кинкладзе про-
вел в составе английского
«Портсмута» матч против
«Бредфорда» (1:0). Как со-
общает Tribalfootball, быв-
ший игрок «Манчестер
Сити» и «Дерби» хотел бы
заключить с «Потсмутом»

контракт. «Георгий продол-
жает оставаться хорошим
футболистом, - сказал тре-
нер команды Гэрри Реднапп.
- Он знаком с моим помощ-
ником Джимом Смитом и
мы прекрасно знаем его
возможности. Однако, мы
еще ничего не решили».

никами команд, игроки ко-
торых выступают в сбор-
ной. Он преследовал цель
выяснить их потенциаль-
ные возможности. На оче-
реди – беседы с тренерами
зарубежных клубов.

Жордания подробно ос-
тановился на кандидатуре
такого футболиста, как
Гоча Джамараули. По сло-
вам Мераба Жордания, он
беседовал с ним и угово-
рил не покидать сборную.
Джамараули нужен нацио-
нальной команде. Футбо-
лист дал согласие высту-
пить в основном составе.
Вообще-то особых сюрп-
ризов ожидать не прихо-
дится. Шанс попасть в
сборную есть у каждого.

– Я заверяю вас, - ска-
зал Жордания, - что любой
из игроков, вышедший на
поле в форме сборной,
сделает все от него зави-
сящее для победы...

Он также проинформи-
ровал собравшихся, что в
федерации проанализиро-
вали положение, сложивше-
еся в групповом отбороч-
ном турнире. Вывод был
сделан однозначный: сбор-
ная Грузии может бороться
за второе место.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

щитника: Кристи-
ан Киву («Аякс»),
Паоло Мальдини
(«Милан»), Алес-
сандро Неста («Ми-
лан»),  Роберто
Карлос («Реал»
Мадрид) и Лилиам
Тюрам («Ювен-
тус»).

На звание луч-
шего полузащитни-
ка: Эдгар Давидс

(«Ювентус»), Клод Макеле-
ле («Реал» Мадрид), Павел
Недвед («Ювентус»), Пол
Скоулз («Манчестер Юнай-
тед») и Зинедин Зидан
(«Реал» Мадрид).

На звание лучшего на-
падающего: Руд ван Нис-
телрой («Манчестер
Юнайтед»), Рауль и Ронал-
до (оба - «Реал» Мадрид),
Андрей Шевченко («Ми-
лан») и Кристиан Вьери
(«Интер»).

Участники Лиги чемпио-
нов УЕФА пытаются сделать
последние приобретения
.Наибольшую активность на
трансферном рынке прояв-
ляет английский «Челси».

Клубы-участники Лиги
чемпионов могут заявлять
футболистов на третий ква-
лификационный раунд тур-
нира, матчи которого состо-
ятся 12/13 и 26/27 августа, до
12:00 по среднеевропейско-
му времени. Необычайно
активно ведет себя англий-
ский «Челси», пытающийся
заполучить в свои ряды по-
лузащитников Хуана Себас-
тьяна Верона и Джо Коула.

 «Манчестер Юнайтед»
ответил согласием на пред-
ложение лондонского клуба
продать футболиста сбор-
ной Аргентины Верона за

Верон и Коул - почти в «Челси»

21,2 миллиона евро. 28-лет-
ний игрок перейдет в «Чел-
си», «как только подпишет
личный контракт и пройдет
медицинское обследова-
ние», сообщает клуб. Кроме

того, руководители «Челси»
договорились о покупке у
«Вест Хэма» хавбека сбор-
ной Англии Джо Коула, за
которого придется запла-
тить 9,3 миллиона евро.

С тех пор, как в прошлом
месяце российский бизнес-
мен Роман Абрамович выку-
пил контрольный пакет «Чел-
си», лондонский клуб уже
приобрел четырех извест-
ных футболистов. Новичка-
ми английской команды ста-
ли Дамьен Дафф, Глен
Джонсон, Жереми и Уэйн
Бридж.

Остальные клубы также
понимают, что времени на
раздумье почти не осталось.
Внушительные потери по-
несла дортмундская «Борус-
сия» - футболисты немецкой
команды Эванилсон и Тор-
стен Фрингс получили серь-
езные травмы колена. На
официальном сайте немец-
кого клуба его спортивный
директор Михаэль Цорк за-
явил: «Нам нужен здоровый

футболист, который хочет
перейти в «Боруссию» и
сможет усилить состав на-
шей команды. Если принять
во внимание все эти усло-
вия, то остается не так уж и
много игроков».

Некоторые команды заб-
лаговременно позаботились
об усилении своих составов,
заявив новичков на третий
квалификационный раунд
Лиги чемпионов. Победитель
первенства Шотландии «Рей-
нджерс» пополнился защит-
никами Паоло Ваноли и Хен-
нингом Бергом, а московс-
кий «Локомотив» приобрел
бразильских хавбеков Жор-
же Вагнера и Леандро. Пор-
тугальская «Бенфика» зак-
лючила трехлетний контракт
с экс-форвардом «Барсело-
ны» Джованни.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 29
Батуми + 28
Поти + 28
Зугдиди + 28
Озургети + 28

Кутаиси + 29
Цхинвали + 27
Гори + 28
Ахалцихе + 26
Телави + 30

Тбилиси + 33

А лма - Ата + 22
А ш ха б а д + 37
А ф и н ы + 33
Ба ку + 32
Б е р ли н + 25
Б и ш к е к + 25
Вена + 28
Вил ь н юс + 20
Ду шан бе + 31
Женева + 30
Ереван + 33

К ие в + 24
К ишин ев + 28
Л о н д о н + 30
М а д р и д + 37
Москва + 27
М и н с к + 24
П а р и ж + 33
Рига + 22
Р и м + 32
Ташкент + 31
Таллинн + 21

Основные учебные предметы – жанры и стили журналистики, виртуальная редакция, регионоведение,
основы политологии и экономики.  Во время обучения внимание уделяется содержанию информации и
развитию технических навыков.

Лучшие работы студентов публикуются на сайте и в студенческих изданиях КИСМИ.

Для поступления на курсы необходимо иметь высшее образование и некоторый опыт работы в СМИ, а так же
заинтересованность в работе на Кавказе.  КИСМИ принимает заявления от всех журналистов, которые  пишут на
русском, анлийском или армянском языках.  Все студенты должны владеть русским языком, так как основной
язык обучения – русский.

Число иностранных студентов, которым будет назначена стипендия, ограничено.      КИСМИ поможет иностран-
ным студентам найти работу в местных и зарубежных СМИ во время учебы в Ереване.

Заявления принимаются до 5 сентября 2003 года по электронному адресу:  tata@caucasusmedia.org.  За
более подробной информации, заинтересованные лица могут обратиться по тому же адресу или навес-
тить наш сайт: www.caucasusmedia.org.

КИСМИ финансируется Швейцарским агентством развития и сотрудничества.

Кавказский институт СМИ (г. Ереван)
объявляет набор на годичные
постдипломные курсы  журналистики.

 Начало занятий – 1 октября 2003 г.

Продается в Кобулети двухэтажный собственный
дом возле моря, на набережной. Имеются подсобные
помещения, гараж, возможна пристройка.

Площадь дома – 200м2, площадь двора – 600м2.
Тел.: 6-79-18
Адрес: Кобулети, ул.Агмашенебели, 69.

Очень трудно переоце-
нить достоинство мацони из
буйволиного молока. Его от-
личают высокие вкусовые,
питательные и целебные ка-
чества. Однако на столе го-
рожанина сегодня этот про-
дукт - большая редкость. Но
в ближайшем будущем,
быть может, у тбилисцев
появится возможность отве-
дать этот кисломолочный
деликатес.

К производству «каме-
чис мацони» приступили в
ООО «Кизики». Как заявил
его директор Вахушти Ки-
зикурашвили, с этой целью
в селе Какабети Сагаред-
жойского района организо-
вана специальная ферма,

«КАМЕЧИС МАЦОНИ» -
ЭТО ЗДОРОВО!

для которой приоб-
ретены четыре буй-
волицы с телятами.
Каждая из буйво-
лиц дает в день до
пяти литров молока.
Его жирность пре-
вышает шесть про-
центов.

Мацони будут
здесь изготовлять

по технологии, разработан-
ной и запатентованной Ва-
хушти Кизикурашвили бо-
лее 20 лет тому назад. Тогда
производство «камечис ма-
цони» ему удалось наладить
на возглавляемом им Ци-
телцкаройском сыро-молоч-
ном комбинате.

«Камечис мацони» выпус-
калось в небольших количе-
ствах и в основном постав-
лялось для избранных – в пи-
щеблок ЦК Компартии Гру-
зии. И в наше время этот
продукт вряд ли будет дос-
тупен массовому потреби-
телю. На первых порах «ка-
мечис мацони» можно будет
отведать лишь в ресторане
«Цисквили», с руководством

которого у ООО «Кизики»
достигнута договоренность.

В том случае, если го-
родской рынок положи-
тельно отреагирует на этот
продукт и спрос на него
возрастет и стабилизиру-
ется, мы расширим буйво-
линую ферму, говорит Ва-
хушти Кизикурашвили.

Предположительно, цена
банки «камечис мацони» бу-
дет равна одному лари.
Впрочем, почему банки? Де-
ликатес будет выпущен в
специальных глиняных гор-
шочках, что еще больше
подчеркнет его традицион-
ную специфичность.

В планах ООО «Кизики» -
наладить производство «ка-
мечис мацони» нескольких
видов – с фруктовыми на-
полнителями, соленое...

Предполагается также
начать производство фрук-
тового мороженого, специ-
ально для той категории на-
селения, которая соблюдает
постные дни.

Константин
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МЕДАЛЬ РЕЙГАНА ТЕНГИЗА ЧИГВИНАДЗЕ

Медаль эта - лишь одна
из наград Тенгиза Чигвинад-
зе на сегодняшний день,
пожалуй, наиболее масти-
того и титулованного масте-
ра грузинской кухни. Тен-
гиз Чигвинадзе - повар
высшей категории, член ку-
линарной федерации
США, американского ин-
ститута «Wine and Food»,
обладатель множества зва-
ний, дипломов, междуна-
родных премий. С высо-
чайшим искусством Тенги-
за Чигвинадзе не понас-
лышке знакомы во многих
странах мира.

Все началось около 40
лет тому назад, когда 15-
летний паренек из села Па-
рахети Онского района пе-
реступил порог Тбилисско-
го кулинарного училища.
Надо сказать, что произош-
ло это не случайно. Тенгиз
продолжил семейную тра-
дицию. Крепкий рачинской
род Чигвинадзе насчиты-
вал немало прекрасных по-
варов, пекарей... И в учи-
лище Тенгиз сразу обратил
на себя внимание опытных
специалистов Шалвы Лоб-
жанидзе, Гриши Гагнидзе...

- Шалва Лобжанидзе
преподавал нам теорию,
Гриша Гагнидзе вел практи-
ческие занятия. Я очень
благодарен этим людям,
которые от всей души дели-
лись со мной всеми секре-
тами такого непростого ку-
линарного дела, - говорит

Тенгиз Чигвинадзе.
Гриша Гагнидзе, ав-

тор знаменитого
«цыпленка по-шкмер-
ски» - блюда, потряс-
шего в свое время
американских гурма-
нов, был доволен сво-
им учеником, считал,
что у паренька золо-
тые руки. И Тенгиз
Чигвинадзе оправдал
надежды своего на-
ставника – он нео-
днократно побеждал
в городских, респуб-
ликанских, всесоюз-
ных конкурсах, стал
обладателем званий
«мастер-повар» и
«мастер золотые
руки».

Начинал работать
Тенгиз Чигвинадзе в
дорресторане при

Тбилисском железнодорож-
ном вокзале, потом были

«Арагви», «Мтацминда»,
«Дарьял», «Экран», «Бери-
кони»... В дни Московской
олимпиады кудесничал в
столичном «Арагви».

Затем начались зару-
бежные турне. Мастерство
Тенгиза Чигвинадзе по до-
стоинству было оценено в
Болгарии, Чехословакии,
Венгрии, но самый боль-
шой успех на долю специа-
листа из Грузии выпал в
США. Здесь Тенгиз Чигви-
надзе работал в ресторан-
ной сети пятизвездочных
отелей Шератон... в Сан-
Диего, Сиэтле, Вашингто-
не... И если Колумб открыл
Америку, то именно Тенгиз
Чигвинадзе открыл для

американцев грузинскую
кухню. Он участвовал в те-
лепередачах, в крупномас-
штабных акциях...

В Сан-Диего, во время
праздника в одном из пар-
ков, Тенгиз Чигвинадзе су-
мел накормить 100 тысяч
человек. Мангалы, на кото-
рых жарились шашлыки,
осетрина на вертеле, были
установлены по всему пар-
ку. Людям предлагались
блюда прямо с пылу-жару.
Восторгам не было конца.
Все были досыта накорм-
лены немногим больше
чем за два часа.

В Сиэтле, в одном из су-
пермаркетов, стол на две
тысячи человек был обору-
дован всего за одну ночь.
И опять был шумный успех
грузинской кухни, которую
достойно представлял Тен-
гиз Чигвинадзе.

- Американцы очень теп-

лые, отзывчивые люди. Без
их помощи иной раз мне
пришлось бы нелегко, -
вспоминает Тенгиз Чигви-
надзе.

Мастерство грузинского
повара было высоко оцене-
но в США. Он был удостоен
медали кулинарной акаде-
мии и Оскара. А благодар-
ные представители Белого
дома, в «пищеблоке» кото-
рого ему также довелось

работать, вручили Тенгизу
Чигвинадзе специальную
медаль Рональда Рейгана.

Этой наградой Тенгиз
особенно дорожит. По его
сведениям, такой медалью
на всем пространстве быв-
шего Советского Союза,
кроме него, обладает еще
один человек – Шалва Мет-
ревели, который живет и
работает в Сочи.

После США Тенгиз Чиг-
винадзе волновал своим
мастерством воображе-
ние и аппетит любителей
вкусно и хорошо поесть в
ресторанах Германии, Ита-
лии, Мальты. Сейчас вер-
нулся в Грузию, заведует
производством в рестора-
не «Сакартвело». В начале
этого года знаменитому
повару исполнилось 50
лет. Юбилей был торже-
ственно отмечен в элитном
ресторане «Марко Поло»,
где Тенгиз Чигвинадзе ра-
ботает консультантом.

Многие рестораны се-
годня жаждут заручиться
услугами специалиста вы-
сокой квалификации. Дело
в том, что рестораны в Тби-
лиси растут, как грибы
после дождя, но вот про-
фессионально пригото-
вить блюдо из грибов, до
простят меня читатели за
невольный каламбур, мо-
жет приготовить не каждый
повар.

По мнению Тенгиза Чиг-
винадзе, в настоящее вре-
мя в Тбилиси наблюдается
дефицит опытных поварс-
ких кадров. Кулинарное

училище закрыто, рестора-
нам приходится самим ра-
стить поваров. Растит их и
Тенгиз Чигвинадзе. Сейчас
его ученики трудятся в та-
ких популярных ресторанах,
как «Тбилисури», «Соплис
сахли», «Эмигрант» за рубе-
жом. По сути можно гово-
рить о мастер-классе Тенги-
за Чигвинадзе, владеющего
всеми секретами грузинс-
кой кухни, продолжающего
развивать ее лучшие тра-
диции.

В активе Тенгиза Чигви-
надзе - 300 фирменных
блюд. И еще, по его словам,
он свободно владеет искус-
ством приготовления тыся-
чи различных блюд.

Тенгиз Чигвинадзе наде-
ется выпустить книгу о
грузинской кухне. Кстати,
его учитель Шалва Лобжа-
нидзе мечтает издать Гру-
зинскую кулинарную эн-
циклопедию. Для этого
нужны средства. Тенгиз
Чигвинадзе очень хочет,
чтобы мечта его наставни-
ка осуществилась. Ведь
это так необходимо нам
всем.

Константин
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Не исключены финансо-
вые потери. Вероятно непри-
ятное известие, которое зас-
тавит вас изменить намечен-
ные планы. Личная жизнь так-
же потребует от вас осторож-
ности и внимания - разбери-
тесь в отношениях с ближним
окружением, потому что вы
должны быть готовы к неожи-
данному повороту судьбы.

Возможно, вы почувствуе-
те нарастающее беспокой-
ство. Поделитесь своими
тревогами с близким челове-
ком, не стоит замыкаться в
себе. Возможна вялость и
обострение хронических за-
болеваний.

День благоприятен и по-
зволит реализовать идеи и
планы предыдущих суток. Со-
храняйте мечты в тайне от
других. Постороннее влияние
в значительной степени зат-
руднит продвижение на пути
к успеху. Поездки и путеше-
ствия доставят радость, а лю-
бовь принесет вам разочаро-
вание.

Этот день может пройти
под знаком интуитивной ра-
боты, пророчества и предви-
дения. Справившись со свои-
ми недостатками, вы обрете-
те внутреннюю свободу. По-
степенно будет возрастать
надежда на удачное заверше-
ние года.

В первой половине дня
вероятны легкие ссоры, хотя
видимых причин для них нет.
Умение следовать традици-
ям, устоявшемуся укладу
жизни сыграет важную роль
в гармоничных отношениях с
людьми.

Благоприятный день. Прой-
дет под знаком милосердия,
любви и прощения. Хороший
день для занятия спортом,
физических упражнений, об-
щения, заключения брака, за-
чатия. Во второй половине
дня вероятны неожиданные
известия.

День раскрытия внутрен-
него энергетического потен-
циала. Весы могут выглядеть
потрясающе. Их успех во
многом будет зависеть от
впечатления, которое они
произведут нa окружающих.
Возможно, удастся сохранить
ощущение обновления в те-
чение всей последующей не-
дели.

В этот день будут сильны
негативные тенденции пре-
дыдущего дня. Вероятны
мрачные предчувствия и уг-
нетенное состояние. Чтобы
получше разобраться в сво-
их чувствах, вы можете ре-
шиться провести этот день
вне дома.

Любые действия будут
удачными и найдут благопри-
ятный отклик. Стрельцам
этот день звезды рекоменду-
ют посвятить запутанным
проблемам в личной жизни.
Вы не должны многого тре-
бовать от партнера, пока
сами не будете готовы пред-
ложить столько же.

Этот день принесет вам
хорошее самочувствие. По-
степенно отношения будут
приходить в норму. Не будь-
те слишком серьезными, так
как это может вызвать раз-
дражение. Тому, кто рядом с
вами, так не хватает вашей
нежности.

День несет неожиданные
перемены. Сегодня вы смо-
жете стать хозяином положе-
ния или, наоборот, будете за-
висеть от всех и каждого.
Избегайте постороннего
влияния - оно может привес-
ти к эмоциональному срыву.

Если вы сомневаетесь в
правильности решения, при-
нимаемого вами, доверьтесь
интуиции - она не подведет,
так как вы очень остро чув-
ствуете все, что происходит.
Уделите внимание себе. Вы
почувствуете разрядку и об-
легчение.


